

LA CRISIS GRIEGA SIGUE SIN RESOLVER

Las tropas búlgaras han ocupado Nish
Terribles batallas en Macedonia y Serbia

Serbia y Macedonia

He aquí la situación militar en los Balcanes, según los comunicados de Wolff de ayer. Los austrogermanos habían llegado, al Oeste del Morawa, a la línea Jagodina Vuckovica-Cacak. Jagodina es una estación del ferrocarril de Nish, a orillas del Belica, pequeño afluente de la izquierda del Morawa. Un camino, que pasa por Bunar, la une a Kragujevac. Vuckovica es un pueblo que se alza en la carretera de Kragujevac a Vitonovac y Kraljevo. Por ella avanza una columna que tiene la misión de atacar a Kraljevo directamente, mientras otra, procedente de Cacak, hace lo mismo por el Oeste.

Al Oriente del Morawa los búlgaros han llegado, en la carretera de Zajecar a Paracin, a los burgos de Boljevac y Valakonje. Están separados de Paracin, es decir, de la vía férrea, unos cuarenta y cinco kilómetros. Mas abajo, se han aproximado a dos leguas de Nish. Los serbios les han derrotado en los desfiladeros del Nichava; pero esos desfiladeros, muy fáciles de defender de frente, no pueden ser ocupados cuando el enemigo los desborda por el Norte y el Sur.

Cinco columnas búlgaras marchan sobre Nish. La de Kniazevatz, después de haberse apoderado del macizo de Tresibaba, se ha acercado a menos de dos leguas de su objetivo. La del paso de San Nicolás ha flanqueado a los defensores de Piro, obligándoles a retroceder, y ha alcanzado Bela-Palanka, uniéndose con la tercera, que seguía el Nichava. Parece que esas dos han sido derrotadas por los serbios. Una cuarta columna, saliendo de Piro, ha progresado por la ruta de Lopasnika y Babusnika, en dirección a Vlasotina y Leskovac. Así evita las defensas de Babikla Planina, que cubren a Nish por el Sur. Por último, la quinta columna, después de haber tomado Vrania, ha marchado precipitadamente al Norte, y se ha instalado en el pueblo de Grdeljica, sobre el Morawa.

Los serbios, que todavía se mantienen muy arriba, en pleno Timok, deberán concentrarse rápidamente entre los dos Moravas y retirarse al Sudoeste, si no quieren ser ocupados por sus enemigos. Nótese que hasta ahora no han librado una gran batalla. Aventuran sólo fuertes retaguardias y se limitan a hacer lenta y costosa la marcha de austroalemanes y búlgaros. Han dejado pocos prisioneros y escasísimo material en manos de sus adversarios y verosíblemente se dirigen, con la mayoría de sus efectivos, a esa región de Novi Bazar, detrás de la que se elevan los riscos del Montenegro y se extienden las aguas del Adriático.

Dos ejércitos austrohúngaros intentan cortar la retirada. El primero de ellos no ha avanzado mucho en la zona de Visegrad. Por otra parte, si continúa en la dirección de Mokragora, Cajetina y Uzice, se uniría a la extrema derecha de Kocwes, mas no envolvería a los serbios.

El segundo ejército opera a 100 kilómetros más al Sur, en la frontera de Herzegovina y Montenegro. Ha penetrado dos ó tres kilómetros en el territorio del Rey Nicolás, en la región montañosa del Norte del Banjina. Los comunicados de Cetina reconocen que ocupó Troglav. Hay allí un pico de 1.415 metros de altura. Ni un solo camino se abre en esa comarca. Abundan los montes elevados y los barrancos, en cuyo fondo hierven los torrentes engrosados por las lluvias otoñales. Creemos que esta ofensiva, cuya base táctica es la carretera de Aptovar a Plava, y que ha sido organizada en Mostar, a 70 kilómetros de distancia, tiene por fin inmediato impedir que los montenegrinos, forzados a defender sus distritos fronterizos, sigan ayudando a los serbios.

No se sabe a ciencia cierta lo que sucede en Macedonia. Los comunicados serbios y alemanes guardan un silencio extraño. Sin embargo, parece que los búlgaros de Uskub han desembarcado por Katchanik, en la llanura de Kossovo, en el histórico Campo de los Mirlos, donde sucumbió el Imperio serbio y halló la muerte su Zar Lázaro, peleando contra los otomanos por la libertad de su patria. Igualmente han entrado los búlgaros—según noticias alemanas no oficiales—en Tetovo ó Kalkandelen, a unas seis leguas al Oeste de Uskub. Sus vanguardias, pues, se acercan al corazón de la Macedonia albanesa, que es Prizrend.

nico, unido a una columna serbia, ha detenido a los invasores en Izvor, a tres ó cuatro kilómetros de la entrada de la garganta. Otros despachos afirman que los búlgaros están en Prilep y que la población civil huye de Monastir y se refugia en Florina. Esperemos las noticias oficiales.

Los francoingleses no han emprendido todavía ofensiva alguna. Siguen manteniendo sus posiciones desde Guevgueli a Krivolak por Demir Kapu y escaramuceando en las cercanías de Strumitza. ¿Dejarán que los búlgaros se apoderen de Monastir y les ataquen por la espalda?

Venezelos, jefe de la mayoría liberal de la Cámara griega, ha obligado al Presidente, Zaimis, a que dé la dimisión. Suponemos que el Rey Constantino, lejos de entregar el Poder al político que puede gobernar constitucionalmente, se aventurará a un golpe de Estado, si es que no logra que alguno de los políticos del antiguo régimen forme Ministerio.

En los Balcanes
En Macedonia.

SALONICA, 5. La situación de los aliados en Macedonia sigue igual. La región está limpia de búlgaros hasta la frontera. El avance de los búlgaros a través del paso de Izor ha sido detenido por los serbios, que ocupan posiciones fuertemente atrincheradas, lo que inspira un sentimiento de confianza a Monastir.

Los búlgaros se han apoderado del famoso paso de Kachanik, hacia el Norte. A pesar de eso, sus progresos han sido detenidos en el frente de Tiller, donde la posición de los serbios es tan fuerte que hasta han tomado la ofensiva en dirección de Vranja.

El general Mahon ha inspeccionado las tropas inglesas. Se comprueba el tono amistoso y las buenas relaciones que hay entre los aliados y las autoridades griegas.

Reina orden perfecto, a pesar de la gran afluencia de extranjeros. Las autoridades militares creen que Pirof sigue en manos de los búlgaros, a pesar del comunicado búlgaro que dice ocuparon esta población el 28 de octubre.

No hay ninguna información segura del Norte de Serbia, pero se cree que el avance austroalemán es lento, y que el punto más avanzado ocupado por el enemigo es Valjevo.

Transportes con tropas inglesas y francesas llegan diariamente.

Un periódico diario ha hecho su aparición en Salónica; sus fundadores son franceses.

La actitud de Rumania.

MILAN, 5. Un hombre de Estado, rumano, ha declarado: «No hay que creer que el Sr. Bratiano mantiene la neutralidad a cualquier precio. Si los aliados hubiesen desembarcado en Salónica hace dos meses, Rumania estaría hoy en guerra. En el fondo de su corazón Bratiano se consideraría dichoso con agrandar las fronteras de Rumania, pero no se moverá antes de haberse asegurado contra el riesgo de ser llevado a una aventura. Por el momento, los aliados sólo pueden contar con la neutralidad de Rumania. Su intervención depende de una corriente de opinión, y sobre todo, como consecuencia de una acción rápida y victoriosa de los aliados en el teatro de la guerra en los Balcanes.»

Penuria serbia.

ROMA, 5. El corresponsal de guerra del *Pesti Naplo* dice que a los serbios les falta material de guerra, que les es indispensable para defenderse.

Si la línea de defensa alrededor de Belgrado ha sido forzada rápidamente, es porque los serbios no disponen de caminos de hierro, camiones automóviles y rápidos servicios militares.

Los serbios carecen de alambradas, y como todas las líneas férreas están interceptadas, no pueden proveerse, por lo que es muy probable que se decidan a aceptar una gran batalla en pleno campo.

La retirada.

SALONICA, 5. El ejército serbio sigue intacto, y continúa lentamente su movimiento de retirada hacia el Oeste.

La línea férrea de Belgrado a Nish ha sido completamente destruida por los serbios, y no podrá ser utilizada por los enemigos sino después de largas reparaciones.

Los búlgaros avanzan sobre Prichtina. Cañones austriacos de grueso calibre, para bombardear a Nish, han llegado a Pirof.

Los aliados.

SALONICA, 5. El desembarco de contingentes aliados se prosigue en gran escala. Varios regimientos ingleses han llegado a Onshvidi.

Transportes ingleses y franceses han aparecido ante Cavalla.

Nueva línea.

SALONICA, 5. Los trabajos para la línea

Larissa-Salónica, que debe unir esta última con Atenas, siguen con gran actividad.

A los obreros dispensados de unirse a la movilización se han unido soldados, y la línea se considera como de gran importancia militar. Los trabajos se hacen hasta de noche.

La deuda búlgara.

AMSTERDAM, 5. Un comunicado oficial dice que el pago de los cupones de los empréstitos búlgaros reembolsables se hará solamente en Sofía, Berlín, Hamburgo, Viena y Budapest. Los demás pagos quedan suspendidos.

La guerra por dentro

Detalles curiosísimos.

PARIS, 6. He aquí extractos de una carta de un soldado alemán hecho prisionero en Champagne:

«118.º Infantería.—Primer batallón, Leib-compañía, 4 octubre.—Tahure (Caldera de las Brujas).

Como veis, todavía hemos viajado... Cuando os escribí la última vez estábamos en la Lorena francesa, en posición cercana a Bromelien, donde estábamos expuestos a un fuego abundante de granadas y de minas.

El viernes, hace quince días, fuimos relevados y debimos haber llegado a pie, por bajo de la cresta de los Vosgos, a la región de Donon (Ban de Sapt, Schirnoeck).

El primer día anduvimos 28 kilómetros, hasta Saint-Quirin. Al día siguiente, 35 kilómetros, pasando el desfiladero de Donon, hasta la Broque. Aquí tuvimos camas... Al otro día, el Emperador, el Kronprinz, von Falkenhause y todo el gran Estado Mayor han pasado revista a nuestro regimiento, examinándole y elogiándole. Era todavía una tropa imponente.

Después de cuatro magníficos días de reposo, tuvimos días aterradoros. El sábado, a las cuatro y media de la tarde, recibimos la orden: «A las seis que esté la compañía preparada para partir.» Con el corazón triste y abandonamos los Vosgos y nos instalamos en los coches, tirados por ganado bien conocido, dirigiéndonos por el camino Saverny, Sarrebourg, Metz, Montmedy, Sedán, hasta Voizy (cerca de Vouziers). Llegados allí, oímos hablar de la nueva ofensiva francesa: los franceses habían roto las líneas cerca de Santa Maria-en-Sy y del molino de Riport, y se decía que habían hecho gran número de prisioneros. Pero los nuestros tenían ya cerca de 600 franceses en la estación.

Apenas llegados a la estación, nos instalamos cada 40 hombres en automóviles, que, en loca carrera, pasando por Vouziers, nos llevaron a Tahure. Después de dos horas de reposo, bajo la lluvia y al aire libre, marchamos otras seis horas, dirigiéndonos a nuestras posiciones; en el camino, fuimos ya recibidos por el fuego de los obuses enemigos, de forma que, sólo en la segunda compañía, de 280 hombres, llegaron sanos y salvos únicamente 224 a las trincheras. Recién abiertas, teniendo apenas de 35 a 50 centímetros de profundidad, continuamente rodeadas de minas y de obuses que estallaban, tuvimos que defendernos y arreglarnos durante diez y ocho horas, sin poder comer nada caliente.

Ahora todavía, en que por vez primera, y hasta las siete de la tarde hemos tenido reposo, los ruidos y los estallidos de los obuses pesados y ligeros, de las minas y de los shrapnells, son espantosos. Nos han arrojado también bombas asfixiantes por centenares, contra las que casi nada puede hacerse.

¡Y el efecto moral! ¡Se está en su hueco, a un metro cincuenta ó dos bajo de la superficie, no se ve nada, oyéndose sólo ruidos de estallidos y gritos! Se vuelve a pensar en el Señor, al que se había olvidado!

No se puede describir esta caldera de brujas! En el infierno no se puede estar peor. Hoy, al medio día, 600 hombres de tropas nuevas han llegado a reforzar el regimiento; en cinco días hemos perdido otros tantos ó más; diez y siete hombres de nuestra compañía sufrieron ataques nerviosos, y la muerte ha hecho una cosecha abundante.

Al lado de este suelo fangoso hay carencia de agua. A dos horas de aquí, una pequeña fuente en la zona de fuego del enemigo. Por la noche, entre las dos y las cuatro, hay—algunas veces—sopa caliente y medio vaso de café. No llega el correo.

¡Cuán pequeño y miserable se siente el hombre aquí! ¡Qué terribles y espantosas son las armas mortíferas! ¡Qué malo debe ser el mundo para que Dios le castigue así! ¡Cómo deben ser envidiados los muertos! Vamos a ser relevados... ¿Cuándo?... ¡Dios sólo lo sabe!... ¿A dónde iremos? Dicen que a Serbia...»

«5 octubre.—Fui molesto bruscamente al escribir ayer; de improviso, un obús de 155 ha atravesado nuestro abrigo «a prueba», y, desgraciadamente, dos camaradas han sido heridos.

La presión del aire nos arrojó violentamente a tierra, y como durante unas tres horas fuimos infectados por cerca de 400 bombas asfixiantes (vapores de cloro que atufan), con

acompañamiento de obuses pesados, fuimos obligados (esto va a asombrar) a huir hacia el frente, porque adelante ó en la trinchera se está más al abrigo que en las reservas. ¡Estas son continuamente rociadas por los proyectiles!

Nuestra posición, la caldera de las brujas, ha sido atacada a la derecha hacia adelante, a la izquierda y media izquierda por los franceses...»

En el frente ruso

Alrededor de Dvinsk y de Riga.

PETROGRADO, 5. El crítico militar del periódico *Rietch* escribe lo siguiente: «Según la opinión de los oficiales alemanes, la plaza de Dvinsk debe ser tomada, cueste lo que cueste.

«Estaremos obligados quizá—dicen—a llevar nuevas masas de tropas, y nuevas montañas de cadáveres alemanes se elevarán acaso ante las fortificaciones; pero la ciudad debe caer en nuestras manos antes de la entrada del invierno.»

Hace mucho tiempo, en efecto, antes de que esa opinión de los oficiales alemanes fuese formulada y recogida, que nosotros considerábamos la toma de Dvinsk como una necesidad esencial para el enemigo. Mientras ese nudo de caminos se halle en nuestro poder, los alemanes no podrán emprender ningún ataque importante en la orilla izquierda del Dvina occidental ni podrán permanecer en las posiciones, excelentemente fortificadas, que ocupan en el frente del Dvina al Priepet, y no podrán garantizar su retaguardia y su flanco derecho de los ataques de costado de nuestras tropas más que con la ocupación de Dvinsk.

En realidad, a lo largo del curso inferior del Dvina occidental, los alemanes han establecido algunas líneas de trincheras paralelas, rodeadas de alambradas. La parte posterior de esas trincheras está unida por numerosos ramales con las vías férreas, y no obstante, nuestras fuerzas no hacen más que molestar al adversario en uno ú otro sector del frente del Dvina occidental.

Las tentativas del enemigo para aproximarse al río y arrojarse a los rusos hacia la orilla derecha fracasan continuamente. Por esa razón temen terriblemente por la suerte de su retaguardia.

Además, el grupo enemigo de Dvinsk ocupa una posición avanzada, que los alemanes no podrán conservar, aunque posean el istmo entre los lagos. Bastará a nuestros ejércitos progresar al Oeste de la línea de los lagos Demmen-Drisviati-Obole, para que los alemanes tengan que desplazar sus tropas de Dvinsk, si no quieren exponer a su retaguardia al peligro de un ataque súbito de nuestra parte.

En cuanto al frente de Riga, puede interpretarse de dos maneras la actividad.

Primariamente esa actividad pudiera revestir un carácter puramente demostrativo, pues los alemanes suelen enmascarar la retirada de sus tropas de un sector entablado diversos combates.

En el caso presente no se puede hablar del debilitamiento de las fuerzas del adversario en el sector de Riga, puesto que se sabe, por fuente autorizada, que las líneas de Riga lo estaban ya hace tiempo. Por tanto, si se trata de una demostración, no puede tener otro fin que el de distraer una parte de las fuerzas de nuestro sector más próximo, es decir, el de Dvinsk, ya que les precisa a los alemanes, cueste lo que cueste, vencer nuestra enérgica resistencia en este punto.

Pero también es admisible una segunda hipótesis. Desesperando de tomar Dvinsk por un ataque de frente, los alemanes prefieren rodearle, obligándonos a abandonar nuestras posiciones.

Esta última determinación estaría dictada por la desesperación. El paso de un río ancho y profundo, teniendo en la orilla opuesta una caudal considerable de tropas rusas, provistas de obuses en cantidad más que suficiente, es una operación arriesgadísima.»

Otros periódicos de Petrogrado dan, a su vez, curiosos detalles acerca de la situación de Riga.

La moral es firme y confiada. Todo el mundo sabe que la ciudad no correrá el menor peligro durante los meses que se aproximan.

Los mismos alemanes empiezan a dudar, y en estos últimos tiempos no han realizado ninguna tentativa enérgica para apoderarse de la plaza.

Se han establecido, al contrario, sólidamente en la parte de la Curlandia ocupada, y según los relatos de personas escapadas de Mitau y llegadas a Riga, han elevado una fuerte línea de fortificaciones al Sur del lago Babit, en el Aa, y en los ríos Sviete, Ekain y Missa. Esa línea pasa a cinco verstas por delante de Mitau.

Gracias a la serenidad del espíritu público en Riga, muchos hombres notables letones y rusos que habían abandonado en el mes de julio la población comienzan a volver. La mayoría de los intelectuales letones habían dejado, en efecto, precipitadamente la ciudad.

Y estos días, en el periódico letón «*Litourms*» ha aparecido un ardiente llamamiento, invitando a regresar. «Los intelectuales—dice—deben volver al puesto, abandonado tan irreflexivamente. Una importante labor les espera, pues su concurso es más urgente y precioso en estos tiempos que en época normal.»

Palabras de un prisionero.

PETROGRADO, 5. Un soldado alemán hecho prisionero en el radio de Tchartoriensk ha hecho estos días una declaración interesante, que prueba el grado de tensión de las fuerzas alemanas.

«He pasado—ha dicho—tres semanas en los combates incesantes de Dvinsk, y considero esas tres semanas como las más duras y penosas que he sufrido desde el comienzo de la guerra.

Siempre combates, siempre fuego, siempre sangre.

Muchos de mis compañeros no han podido resistirlo. Yo también estaba muy débil y creía que, más ó menos tarde, acabaría por volverme loco.

Se formó un destacamento de cuantos se hallaban en el mismo caso que yo, y se nos trasladó a este sector. Nos decían que descansaríamos, que aquí no pasaba nada. No era verdad, pero yo lo comprendo porque nos faltan hombres. No hay ni posibilidad de enviar a los enfermos a la retaguardia. Es muy triste, muy triste...»

Y al pronunciar estas palabras, el prisionero lloraba con verdadera aflicción.

En el Cáucaso.

PETROGRADO, 5. El periódico *Cáucaso*, órgano oficial del Virreinato del Cáucaso, haciendo un resumen de los hechos de guerra en el frente turco durante el año último, dice que en ese tiempo de lucha encarnizada, el enemigo no ha obtenido ningún triunfo, mientras que los rusos, gracias a los esfuerzos de su valeroso ejército del Cáucaso, ocupan ahora la mayor parte de la Armenia otomana.

El ejército turco, destruido casi en Sarykamysch, no ha podido rehacerse.

«Después de quitar—dice el expresado periódico—en diciembre la iniciativa de las operaciones a los turcos, nosotros la reservamos enérgicamente, y a pesar de los refuerzos que reciben constantemente los otomanos, no pueden realizar ningún empeño nuevo.»

En la Bukovina.

BUCAREST, 5. El *Universul* recibe de la frontera de la Bukovina detalles referentes a los recientes *raids* de los aviones rusos sobre Czernovitz.

Toda un ala del cuartel de gendarmes se derrumbó. El jefe de la gendarmería, coronel Fischer, escapó de milagro, pues una bomba hizo explosión casi a sus pies.

El cuartel se incendió. Muchos gendarmes perecieron ó resultaron heridos.

Otra bomba, arrojada sobre la estación, hizo saltar un depósito de municiones y explosivos, así como vagones cargados de municiones. Murieron numerosos soldados.

Todos los varones de diez y siete a cincuenta años han sido llamados a filas en Bukovina, de modo que no quedan en la provincia más que los inútiles, algunos judíos y un pequeño número de funcionarios que se consagran al espionaje.

Las tropas austrohúngaras que permanecen en la Bukovina se aprovisionan a costa de la población rumana de los campos.

Se anuncia también la llegada de nuevos contingentes rusos a la Bukovina.

Los rusos han tomado varias posiciones junto a Czernovitz, y se dirigen hacia el Sereeth.

En el frente de Tarnopol, los rusos se acercan al Dniester.

La guerra en el mar

Transporte inglés torpedeado.

LONDRES, 5. (Oficial.) El día 19 de septiembre, a las seis de la mañana, en el mar Egeo, frente a la isla de Antecythera, un submarino alemán cañoneó y hundió al transporte inglés «Hamazan», que llevaba 380 soldados indios aproximadamente. Se salvaron 75 indios y 28 marineros.

Alemania por dentro

Error cometido.

GINEBRA, 5. La *Gaceta de la Alemania del Norte* reproduce un discurso del conde Schwerin, presidente del Consejo de Agricultura, en que declara que Alemania soporta en este momento las consecuencias de la falta colosal cometida a raíz de la matanza de siete millones de cerdos.

Añade que al adoptar esa medida, el Gobierno se equivocó, cediendo a la presión de los profesores de Economía política.

Medidas adoptadas.

ZURICH, 5. El canciller del Imperio alemán ha ordenado el censo de las provisiones de trigo, avena y harina.

Respecto a la distribución de las harinas se ha publicado la siguiente nota oficial:

«La Oficina central para la distribución de harinas no puede repartir en este momento más que el 30 por 100 de harina de trigo can- deal contra la cantidad correspondiente en ha- rina de centeno. Es de esperar que el públi- co se resigne y se acomode á esa harina.»

Descontento público.

AMSTERDAM, 5. El Berliner Tageblatt escribe: «La entrada en vigor del nuevo decreto prohibiendo la venta de carne los martes y viernes ha dado lugar á graves motines en Berlín.»

Numerosas carnicerías fueron saqueadas por una muchedumbre exasperada, que, no encontrando nada que comprar, ha hecho una manifestación en las calles. La Policía tuvo que intervenir.»

La guerra colonial

La conquista del Camerón.

PARIS, 5. La columna francesa manda- da por el coronel Mayer ha tomado el 25 de octubre el puesto de Sendé, situado en la línea férrea de Duala á Vanudé, de la cual estaban ya construídos 170 kilómetros en el momento de estallar la guerra.

Sendé se encuentra en el kilómetro 157. El enemigo, antes de abandonar ese pun- to, opuso una viva resistencia.

Las pérdidas han sido enormes. Las nues- tras son pocas en cuanto á soldados euro- peos. De los nuestros, indígenas han muerto 26 y resultaron heridos 79.

Continuando su marcha de avance, la co- luma francesa ha tomado Escka el 30 de octubre.

En este último combate nuestras bajas han sido insignificantes. Las de los alema- nes, que se han batido en retirada en di- rección al parecer de Vanudé, han sido ele- vadas.

La línea férrea, en parte destruída por el enemigo, ha sido reparada por completo hasta el kilómetro 147.

La campaña de Rusia

Comunicado oficial.

PETROGRADO, 6. Cerca de Riga, nues- tras tropas avanzaron algo anteaer hacia el Oeste del lago Akkel.

Sigue la lucha de artillería y fusilería en esta parte del frente.

En la región de Jacobstadt y á orillas del Drina, la situación es estacionaria.

Cerca de Dwinsk, al Sur del lago Sventen, los alemanes dieron á las cinco de la tarde de ayer un ataque contra el pueblo de Patonovka, siendo rechazados y causándose pér- didas enormes.

En el lugar del combate hemos contado más de mil cadáveres.

Más al Sur, hasta Pripiat, hay tranqui- lidad.

Al Oeste de Rafalowska, á orillas del Styr, el enemigo atacó anteaer el pueblo de Kostiuovka.

Después de tenaz combate durante la no- che, nuestras tropas pusieron en fuga á los austriacos, cogiéndoles dos cañones, tres ametralladoras, muchas armas y municiones y 250 prisioneros.

En la región de Volitz, al Norte de Nue- vo Alexinetz, nuestras tropas pasaron al ata- que contra el enemigo, que se acercaba á nuestras líneas de defensa, hasta las alam- bradas.

Después de violento combate á la bayone- ta, el enemigo fué rechazado, apresándole tres oficiales y 160 soldados.

Continúa encarnizado combate en la región de Semí Koriece, derecha del Strypa.

La lucha de artillería por ambas partes ad- quiere gran violencia.

En el mar Báltico, nuestros buques abrie- ron el fuego contra las posiciones alemanas, cerca de Schlok.

En el Cáucaso, la situación es estaciona- ria.

Noticias de Atenas

La crisis.

PARIS, 6. Despachos de Prensa de Aten- as dicen que el Rey Constantino ha acepta- do definitivamente la dimisión del Gabinete Zaimis.

Derrota de los búlgaros.

La Legación serbia comunica que el ejér-

cito búlgaro ha sido batido en el desfiladero de Baeuna, después de varios días de com- bate, en el que tomaron parte la Infantería francesa y la Caballería británica.

Los refugiados serbios.

ATENAS, 6. Ha comenzado á funcionar, bajo el patronato de la Princesa Demidoff, esposa del ministro ruso en Atenas, un Comi- té de socorro para los serbios que abandonan su tierra á bandadas, refugiándose en territorio griego, llegando á éste en lastimo- so estado.

La producción vinícola en Francia

Cálculos oficiales.

PARIS, 6. La producción vinícola está oficialmente calculada en 23 millones de hec- tolitros, cifra que está en disminución con la de los años anteriores.

La producción hullera rusa

Proyecto de decreto.

PETROGRADO, 6. El Gobierno ha estu- diado y redactado el proyecto de decreto, que será en breve sometido á la firma imperial, monopolizando la producción hullera de Ru- sia.

La política rumana

Cambio probable de Gobierno.

LAUSANA, 6. La Gaceta de Francfort di- ce que en breve habrá un cambio ministerial en Rumania.

El Rey celebra frecuentes entrevistas con los jefes de los partidos moderados.

El nuevo Gabinete será presidido por el Sr. Majoresco.

Las últimas manifestaciones celebradas en distintas poblaciones del Reino han tenido más importancia que las precedentes.

Rusos y alemanes

Declaraciones de un general.

LONDRES, 6. Telegrafían de Petrogra- do á The Times que el general Brousilof ha declarado á un periodista que está absolu- tamente seguro que en breve los rusos avan- zarán y rechazarán á los alemanes; pero es esencial que Petrogrado permanezca tranqui- lo y no pierda la confianza en el triunfo final de los aliados.

El mismo general ha afirmado que los ru- sos disponen en abundancia de municiones.

El avance italiano

En Roveretto.

ROMA, 7. Desde hace días los italianos prosiguen su avance con éxito.

Su progreso es muy importante en la re- gión de Roveretto.

Refuerzos de los aliados

Para Serbia.

SALONICA, 7. Importantes refuerzos in- gleses han llegado ayer al sector francés.

Las tropas inglesas han sustituido en al- gunos puntos á los franceses.

La movilización griega

Continúa.

SALONICA, 7. Las fuerzas griegas si- guen concentrándose en los puntos señala- dos de antemano.

La movilización griega continúa realizán- dose.

Según se dice en los círculos diplomáticos, los austroalemanes y búlgaros tratan de envolver al ejército serbio y de cortar su reti- rada hacia Albania y Montenegro.

Lord Kitchener

Un viaje á Oriente.

LONDRES, 6. El ministerio de la Gue- rra comunica que, á petición de sus compa- ñeros de Gabinete, lord Kitchener ha salido de Inglaterra para hacer una corta visita al teatro de la guerra de Oriente.

La guerra en el mar

Submarinos en el Mediterráneo.

PARIS, 6. Según comunican en el mi- nisterio de Marina, algunos submarinos ale- manes franquearon el estrecho con dirección al Mediterráneo, en la noche del 2 al 3; cesaron á pique el día 4, cerca de la costa

de Arzet, al vapor francés «Dahra», y cer- ca del cabo Jvi, otro vapor francés llamado «Calvados» y al vapor italiano «Jonio».

Las tripulaciones del «Dahra» y del «Jo- nio» se han salvado; pero no hay noticias de la del «Calvados».

Otro buque á pique.

ARGEL, 6. Un submarino alemán echó á pique, sin previo aviso, al vapor francés «Sidi Ferruch», el viernes, á 40 millas de Argel.

La tripulación se ha salvado.

En el frente occidental

Parte oficial.

PARIS, 6. Parte oficial de las 15: «En Champagne se señala durante la no- che un nuevo ataque alemán contra nuestras trincheras y defensas de «La Courtine» que completamente ha fracasado.

Durante la lucha de minas, que se está li- brando sin interrupción entre la Argona y el Mosa, la explosión de uno de nuestros hornos de minas ha averiado seriamente esta maña- na las organizaciones alemanas del sector de Malancourt.

Nada particular en el resto del frente.»

SERVICIO DE RADIOGRAMAS De Inglaterra

Derrota búlgara.

LONDRES (estación del Almirantazgo), 6, á las cinco de la tarde.

A pesar de la acción de la artillería pesada, los búlgaros han sido completamente derro- tados, el día 3, al atacar la línea francesa.

Transporte á pique.

El ministerio de la Guerra anuncia que el transporte británico Ramazan ha sido echa- do á pique por haberlo bombardeado un sub- marino en el mar Egeo el día 19 de septiem- bre.

Iban á bordo unos 380 soldados de las tropas indias, de los cuales se salvaron 75, y de la tripulación se salvaron 26.

Varios botes fueron destruídos por el fue- go de las bombas. Los supervivientes desem- barcaron en la isla de Antecy, conducidos por sus propios botes, y fueron recibidos hospita- lariamente por los griegos.

Más derrotas.

ATENAS. La Legación de Serbia comu- nica que los búlgaros, al bajar de Vardar, han sido derrotados. Los búlgaros, cuyas líneas han sido cortadas, se retiran en dirección á Kuprulu y han evacuado la orilla derecha del Vardar.

La crisis griega.

ATENAS. El Rey ha propuesto á M. Zai- mis que continúe en el Poder; pero él ha rehusado, pues dice que sólo lo aceptó pro- visionalmente, con el fin de facilitar la situa- ción, y que su continuación en el Gabinete aseguraría su activa participación en la polí- tica interior, cosa que estaba resuelto á no hacer.

El Rey ha convocado un Consejo de mi- nistros.

Ataque turco.

Dice el Press Bureau que los turcos ata- caron el 3 de noviembre el ala derecha britá- nica por cuatro veces y que avanzaron hacia Anzac, donde construyeron pequeñas embar- caciones con sacos de arena; fueron completa- mente rechazados, y nuestras bajas fueron escasas.

En Rusia.

PETROGRADO. Dice el parte que conti- núa la batalla en las regiones de Riga, Jac- obstadt, Dwinsk, Styr y Strypa, así como también encuentros encarnizados, en los que el enemigo ha sido rechazado y ha perdido cientos de prisioneros, además de grandes pérdidas y tener muchos muertos y heridos.

Los canadienses.

CARNARVON (Londres), 6. El duque de Connaught ha telegrafiado á Mr. Bonar Law algunas órdenes resultadas en el Consejo ce- lebrado en Canadá autorizando la moviliza- ción de 250.000 soldados canadienses, inclu- yendo aquellos que están ya sobre las arma- s; pero como hay un aumento de más de

cient mil hombres sobre el número autorizado hasta ahora, el Gobierno del Canadá se pro- pone contestar de este modo al conmovedor mensaje de S. M. al Imperio británico.

Mister Bonar Law ha contestado expre- sando que aprecia en todo su valor la patrió- tica respuesta del Canadá al llamamiento de S. M., y envía su más calurosa bienvenida á los refuerzos de contingentes canadienses, que tan valerosamente combaten por la causa común.

¿Qué hay de Grecia?

Debido al retraso y confusión de la trans- misión de los telegramas es muy difícil decir definitivamente qué es lo que ha sucedido en Grecia.

Un parte de Atenas dice que M. Zaimis se encargará de la tarea de reconstituir el Gabi- nete griego y que la Cámara será disuelta.

Otro telegrama declara que M. Zaimis ha rehusado volver á formar Gabinete y que aún no se ha resuelto la crisis.

La salud del Rey Jorge.

El boletín de hoy dice que S. M. el Rey ha pasado mejor noche y que ha podido ser tras- ladado á un sillón algunas horas. Su Majes- tad va mejorando y su estado es satisfactorio, pero todavía no puede permíttersle salir de sus habitaciones.

De Francia

No es cierto.

TORRE EIFFEL (París), 6 noviembre, 10 mañana.

El Estado Mayor de la marina rusa hace saber que los artículos que han apareci- do en la Prensa concernientes al desembar- co de tropas en Varna el 3 de noviembre, son una pura invención.

Francia y el Japón.

M. Aristides Briand y el conde Okuma han cambiado telegramas en que ambos afir- man los lazos de amistad y de solidaridad que unen á Francia y el Japón.

Los ingleses sobre Bagdad.

Según el «Deutsche Tages Zeitung», el avance de los ingleses sobre Bagdad, va á obligar á los turcos á enviar importantes re- fuerzos sobre el Tigris y el Eufrates.

Petición rechazada.

Las Últimas Noticias de Munich anuncian que el Gobierno imperial ha rechazado la petición del partido social-demócrata y re- husa convocar al Reichstag.

Ataques rechazados.

PARIS, 6. (Torre Eiffel.) A las tres de la tarde.

En Champagne, durante la noche, hubo un nuevo ataque alemán delante de nuestras trincheras de la obra de la «Cortina», siendo completamente rechazado.

En la lucha de minas, que sigue casi sin interrupción entre Argona y Meuse, la explo- sión de una nuestra ha ocasionado esta ma- ñana graves daños en las organizaciones ale- manas del sector de Malancourt.

Fusilamientos y condenas.

El «ECHO BELGE» dice que en Lieja han sido fusiladas unas nueve personas, entre ellas un francés, y otras varias, entre ellas un español, condenadas á penas diversas, como prisión, trabajos forzados, etc.

El español, que se llama Varela, dueño de un café en Lieja, ha sido condenado á tra- bajos forzados perpetuos.

Un bando firmado por von Bissing anun- ció que los Sres. Simón Orfal, almacenista en Verviers, Constant Horck, negociante en Baden les Bains, y A. Hoase, dentista en Aska, han sido condenados á muerte y fu- silados en los faros de la Chartreuse, á la vez que M. Paquay de Hoyot.

El «Belgique Standard», de Copenhague, dice que antes de la ejecución del arquitecto Bajo Kemaus, de Amberes, la hermana de éste, que es religiosa, pidió ver á su herma- no por última vez, y en seguida se la con- dujo ante el cadáver de su hermano, que aca- baba de ser fusilado.

De Austria

Los rusos.

NORDDEICH, 6 noviembre, á las once de la mañana.

VIENA. (Oficial.) La lucha alrededor de

Simikowka ha tenido como resultado echa- r los rusos de dicha población y de la orilla occidental del Strypa. Cayeron prisioneros dos mil rusos.

Al Norte de Komarow, los austriacos se han apoderado de algunas trincheras rusas. Los italianos.

Frente italiano.—Algunos intentos de avanza- ce de los italianos se malograron bajo el fue- go austriaco. De noche los italianos atacaron seis veces Zagora, siendo rechazados.

Un dirigible italiano lanzó de nuevo bom- bas sobre Miremara.

Los serbios y montenegrinos.

Frente Sudeste de la guerra.—Las fuerzas austriacas que luchan en el sector oriental, han tomado por asalto la montaña Micimata- ca, que se levanta al Oeste de Grabovo. Ha sido dispersada la guarnición montenegrina, bogiendo prisionera su mayor parte.

También, al Este de Trobinje, los austria- cos se apoderaron de varias alturas fronteri- zas.

El ejército de Kovess rechazó á los serbios en Arilje y al Sur de Gračak, obligándoles á internarse en las montañas.

Las tropas alemanas se van acercando á Kraljevo. Ha sido ocupado Piracin.

También sigue progresando el primer ejér- cito búlgaro.

Los búlgaros.

SOFIA. Las fuerzas búlgaras continúan su ofensiva sobre todo el frente. Han caído en poder de los búlgaros seis cañones y 500 prisioneros serbios.

Nish ocupado por los búlgaros

NORDDEICH, 6 (una tarde.) Nish fué ocupado ayer tarde por las fuerzas búlgaras.

Parte oficial austriaca.

De Viena á Madrid por Pola y Barcelona, 6, á las dos de la tarde.

Comunicado oficial.—Los combates en Simikowka continuaron ayer todo el día y ter- minaron al ser rechazados los rusos del pue- blo y de la orilla Oeste del Strypa.

El enemigo dejó nuevamente en nuestro poder 2.000 prisioneros.

El séptimo regimiento de la división de Honved, que combatió cuatro días y cuatro noches sin parar, contribuyó en gran parte para que pudiéramos recuperar nuestras posi- ciones.

Al Norte de Komarow, en el bajo Styr, nos apoderamos de algunas trincheras rusas.

Al Oeste de Rafalowka entró el enemigo en nuestras posiciones.

Por medio de un contraataque fueron re- chazados.

El combate continúa aún.

En el resto del Nordeste solamente ha ha- bido actividad de la artillería rusa.

Teatro italiano de la guerra.—Ayer pasó el día bastante tranquilo en las cercanías de Goritzia.

Por la tarde estuvieron varios puntos de la cabeza del puente de Goritzia y la parte Norte de la planicie de Doberdo bajo un vio- lento fuego de artillería.

Varios ataques de los italianos fracasaron bajo nuestro fuego.

Por la noche rechazamos seis ataques de los italianos sobre Agora.

Un dirigible italiano arrojó bombas sobre Ziriomarbi.

Teatro serbio de la guerra.—Nuestras tro- pas, que combaten en la región de Orgen, asaltaron la montaña de Motika, al Oeste de Grabovo, haciendo saltar las posiciones mon- tenegrinas, cayendo las defensas en nuestro poder.

También al Este de Trebinje hemos captu- rado varias alturas fronterizas.

Al Sur de Ovtavac, las divisiones que ha- bían avanzado se vieron obligadas á evacuar algunas posiciones en territorio enemigo, por ser atacadas por fuerzas numéricamente su- periores.

El ejército de Kovess empuja á los serbios á las montañas cerca de Arilje y al Sur de Cacak, las tropas alemanas de este ejército se acercan á Kraljevo.

Las tropas austrohúngaras que avanzan por las alturas al Este de Gruz, rechazaron á las retaguardias enemigas. El primer ejér- cito búlgaro continúa avanzando.

Última hora.—Nish fué ocupado ayer tarde por las tropas búlgaras.

(68) Folletín de «La Correspondencia de España».

ENRIQUE DEMESSE

Margot la Ramilleteira

PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN

La veneraba.

Educado por ella, había crecido á su lado.

Había hecho de él un hombre de prove- cho.

Velaba por su dicha con celoso cuidado. Creía que el Cielo le debía una compen- sación y se decía que la felicidad de su hijo sería su recompensa en el mundo.

La extrañeza que Omer Bertrand había sentido al ver á Blanca en su casa estaba justificada, porque la señora Cauvain no sabía mas que para ir á la iglesia, y nadie podía decir que había recibido su visita.

Al entrar en el comedor, el horticultor se levantó y se dirigió hacia ella, ofre- ciéndole una silla.

La señora Cauvain se sentó. Margot, Susana y Omer permanecieron

en pie. Blanca miró á la joven y sonrió. —¡Buenos días, Susana!—dijo con emo- ción.—¡Ábrázame, hija mía!

La hija del horticultor se arrojó en los brazos de la señora Cauvain, que la estre- chó con ternura.

—¿Qué significa esto?—se preguntaba Omer, cuyo asombro aumentaba.

—Querida niña!—dijo Blanca.

Mientras estrechaba á la joven en sus brazos, vió de repente á Margot y lanzó un ligero grito.

Susana, sorprendida, se apartó un poco. —¿Qué tenéis, señora?—le preguntó.

Blanca, muy pálida, miraba con aten- ción á Margot, cuyo rostro estaba igual- mente cubierto de palidez.

—¡Oh, es singular!—dijo la señora Cauvain.—¡Es extraño!

Y fué hacia Margot, tendiéndole la mano.

—Margarita—dijo,—¿eres tú?; Por fin te encuentro!

Pero el rostro de Margot había recobra- do su expresión habitual.

—¡Yo, señora!...—dijo.

Susana miraba con extrañeza aquella escena inesperada.

—¿Qué!—prosiguió Blanca.—¿No eres tú Margarita de Lormoyse, mi amiga del convento de Fontaine, la viuda del infor- tunado Mauricio de Lanjac? ¿No me re- conoces? Soy Blanca.

Y hablando así, no cesaba de mirarla. —No sé lo que queréis decir, señora—respondió Margot.

—En efecto—dijo Blanca tristemente;—Margarita me hubiera reconocido y estaría

ya en mis brazos. Me he engañado. Pero es muy extraño, en verdad. Perdon, se- ñora. Sí, me he engañado. Cualquiera se hubiese equivocado en mi lugar. Os pare- céis de una manera extraordinaria á una amiga muy querida, á quien he llorado mucho tiempo y á la que no volveré á ver.

La señora Cauvain se enjugó dos lá- grimas que habían rodado por sus me- jillas.

Hubo un instante de silencio. Blanca lo rompió al fin.

—Mi visita os sorprende. ¿No es ver- dad, señor Bertrand?—dijo.

—En efecto, señora—replicó el horticul- tor.—Sé que vivís muy retirada, y...

—Señor Bertrand, he venido á veros para hablaros de una cosa muy impor- tante.

Margot se levantó.

—Yo me retiro—dijo.

Y se dirigió á la puerta; pero Omer la llamó.

—Quedaos, señora Margot, os lo ruego —dijo.—La señora Cauvain no tendrá in- conveniente en explicarse delante de vos cuando sepa que tenéis toda mi confianza.

El buen hombre, al hablar así, tenía una idea.

Comprendía ya cuál era el motivo de la visita de Blanca.

La señora Cauvain hizo un signo de asentimiento.

Margot, cuya turbación había aumen- tado, se volvió á sentar sin saber lo que hacía, obedeciendo inconscientemente á los deseos del horticultor y presintiendo

que estaba en uno de los instantes más críticos de su vida.

—Señora—dijo Omer dirigiéndose á Blanca,—os escucho. ¿De qué se trata?

DE MADRUGADA

Dice von Bülow

Desmintiendo rumores.

NUEVA YORK, 6. Un redactor de la Agencia Associated Press entrevistó al ex Canciller de Alemania Príncipe de Bülow en la noche.

Este dijo que no va a Washington a ver a Wilson, ni a Madrid a ver a Don Alfonso, y que no discute el planteamiento de paz con el delegado del Papa ni con ninguna otra persona.

«Hay que batirse—añadió—hasta el fin. Alemania está unida y posee toda clase de recursos materiales, y sobre todo está determinada a continuar la guerra hasta su fin por medio de las armas.»

No hay tal entrevista.

ROMA, 6. L'«Osservatore Romano» declara que la noticia de una entrevista, celebrada en Suiza, entre Marchetti y von Bülow es completamente inexacta.

Lord Kitchener

Volverá al Ministerio.

LONDRES, 6. Los periódicos anuncian que lord Kitchener volverá al War Office (Ministerio de la Guerra) en la semana próxima y que permanecerá en ese puesto hasta el fin de la guerra.

Toma de Krajevo

Unión de los búlgaros y alemanes.

GINEBRA, 6. Los alemanes anuncian la toma de Krajevo y la unión de los ejércitos de Gallwitz con los del general búlgaro Bojadjeff en la carretera de Zaicchar a Pracin.

En Serbia

Las pérdidas búlgaras.

ATENAS, 6. Según comunica la Legación de Serbia en Atenas, las pérdidas búlgaras hasta hoy se elevan a 100.000 hombres, entre muertos y heridos.

Periódico recogido

«El Globo».

LONDRES, 6. La Policía ha efectuado un registro en las oficinas de «El Globo», recogiendo todos los ejemplares de ayer y los de hoy, así como el material de imprenta.

En el frente occidental

Comunicado oficial.

PARIS, 6. Parte oficial de las 23: «El cañoneo ha seguido vivo por parte de ambos beligerantes, en la región de Bois, en Haze y en el bosque Givenchy.

En el Norte del Aisne nuestras baterías han efectuado concentraciones de fuegos, particularmente eficaces contra las organizaciones alemanas de la región de Vingres y contra los acantonamientos enemigos del bosque de Nouvron y Cammelancourt.

En la Champagne bombardeo recíproco con granadas de grueso calibre en toda la región entre Tahure y la cota 199, sin acciones de infantería.

En el bosque de Le Pretre se han producido varias veces violentos combates de trincheras con granadas y bombas.

En los Vosgos la lucha con aparatos de trinchera ha sido igualmente muy activa en la Chapelotte, en Violiu y en el cuello de Bonhomme.»

SERVICIO DE RADIOGRAMAS De Inglaterra

Hablado de lord Kitchener.

POLDHU, 6. El «Evening News», refiriéndose a lord Kitchener dice que a pesar de todas las negativas oficiales, el público puede tener por seguro que lord Kitchener no quiere volver al ministerio de la Guerra.

El redactor político del «Morning Post» asegura que ha sido confiada a lord Kitchener una importante misión en Oriente, y que ya ha salido de Londres. Mientras tanto, el Gobierno no ha tomado decisión alguna.

Los italianos y Albania.

El corresponsal en Roma del «Petit Journal» telegrafía que se sabe que el Gobierno italiano ha decidido enviar una expedición a Albania, tan pronto como se apodere de Gortiza.

Una victoria de los montenegrinos.

La Legación de Montenegro en Roma anuncia que la batalla de Traglava Grabavo ha terminado con la victoria de los montenegrinos. Los austriacos han perdido 400 prisioneros y algunos miles de cadáveres yacen en el campo de batalla. Todas las posiciones perdidas por los montenegrinos, han sido reconquistados por éstos.

El Rey de Serbia, al frente.

El corresponsal en Salónica de la «Tribuna» telegrafía que el Rey de Serbia ha salido de Tapolo con dirección al frente, declarando que deseaba morir en las trincheras.

Continúa el desembarco de las tropas aliadas.

De Alemania

Frente oriental.

NORDDEICH, 6.—Teatro oriental de la guerra.—Ejército del general von Hindenburg.—Los intentos de ataque de Dunaburg, por parte de los rusos, han fracasado, igual que en los días anteriores.

Ejército del Príncipe Leopoldo de Baviera.—No ha cambiado la situación.

Ejército del general von Linsingen.—Al Nordeste de Budka han sido ocupadas nuevas posiciones rusas.

En Siemikowce reina tranquilidad. Los rusos han sido rechazados a sus antiguas posiciones en la orilla oriental del Bzpra.

En los recientes combates sostenidos, los rusos han perdido 50 oficiales y unos 6.000 hombres prisioneros.

Frente balcánico.

BALKANES. Teatro de operaciones.—Se combate al Sudeste de Caecak, en el valle del Morava occidental.

Kranjevo ha caído en poder de los austro-alemanes.

Al Oeste de Kranjevo es perseguido el enemigo. Los austroalemanes en su avance han llegado a Sdubac y han cruzado el paso de Zupanjevack.

En el valle del Morava, los serbios han sido rechazados hasta Obrez y Bikitva.

Los alemanes, en un ataque por sorpresa ejecutado durante la noche, se apoderaron de Varvarin. Fueron hechos más de tres mil prisioneros serbios.

El ejército del general Bojadjeff ha llegado hasta Lukovo y Soko-Banja, haciendo más de 500 prisioneros y tomando un cañón.

La toma de Nish.

Después de tres días de combate, en el que el enemigo opuso una desesperada resistencia, ayer por la tarde se apoderaron los búlgaros de la capital fortificada de Nish. En las luchas sostenidas en los alrededores han caído prisioneros 350 serbios, y les han sido tomados dos cañones.

Bajas británicas.

LONDRES. La última lista de bajas publicada comprende 2.234 hombres.

Vapores hundidos.

DUNKERQUE. Un vapor pesquero que había recogido una mina en el canal de Armel, fué destruido al estallar ésta. Han fallecido 11 tripulantes.

LONDRES. El Lloyd comunica que ha sido hundido el vapor Jonio.

El Reichstag.

BERLIN. La próxima sesión del Reichstag tendrá lugar el martes 30 de noviembre.

CAMARA DE INDUSTRIA

La Cámara Oficial de Industria de la provincia de Madrid celebró ayer sesión bajo la presidencia de D. Antonio G. Vallejo.

En el despacho de oficio se dió cuenta del nombramiento de miembro protector de la Exposición de Productos Nacionales de Melilla a favor del presidente de la Cámara; de las diferentes certificaciones expedidas por la Secretaría para la introducción de mercancías detenidas en el extranjero, y de las comunicaciones del señor ministro de Estado, que atiende preferentemente las indicaciones de este organismo, gestionando con éxito de los Gobiernos extranjeros diferentes concesiones solicitadas por algunos industriales; de las gestiones oportunamente realizadas por la Mesa respecto a la cuestión de los azúcares; de la petición al ministro de Hacienda de la Sociedad Oxígeno Industrial, solicitando accese al decreto sobre exenciones tributarias.

Además se acordó: Dirigir una instancia al ministro de Fomento lamentando el considerable aumento de las tarifas presentadas para 1916 por la Compañía Transatlántica. Aprobar el informe remitido a la Junta de Exportación respecto a las primeras materias para la fabricación de bujías y otras.

Que por la Comisión segunda se discutan las bases presentadas por la Mesa para la creación de Sindicatos de crédito cooperativo industrial, y dirigir una instancia al Gobierno solicitando que en las primeras reuniones de Cortes presente el proyecto de ley confirmando las exenciones tributarias a que se refiere el real decreto del Crédito industrial.

Dar mayor amplitud a los servicios de patentes y marcas establecidos en la Cámara, quedando a cargo del procurador de la misma la gestión de cuantos trámites sean precisos para obtener los beneficios de la ley de Propiedad industrial.

Entrada la Cámara de la circular de la de Comercio de Zaragoza, respecto a las zonas neutrales, se ratificó en absoluto de lo acordado oportunamente, debiendo trasladarse este acuerdo a aquella entidad.

El señor presidente explicó los diferentes asuntos tratados en las reuniones celebradas por la Junta de exportación y los acuerdos recaídos; como asimismo el estudio que la Cámara, en su Comisión segunda, prepara sobre los presupuestos del Estado y municipales.

Por último, se acordó hacer constar públicamente la protesta de la Cámara a la nota que se reparte a los industriales respecto a las cédulas personales. La Cámara de Industria no ha efectuado convenio de ninguna clase con el Ayuntamiento sobre este particular, y a la seriedad de este organismo, suficientemente demostrada en sus actos, interesa hacer esta aclaración a los industriales, a quienes recuerda que tiene establecido el oportuno recurso contra la clasificación del Ayuntamiento, ante el Tribunal gubernativo del ministerio de Hacienda, que será quien en definitiva resuelva.

BIBLIOTECAS PUBLICAS DE MADRID

Horario para otoño, invierno y primavera. Servidas por el Cuerpo facultativo de Archivistas, Bibliotecarios y Arqueólogos, se encuentran abiertas, todos los días laborables, las bibliotecas siguientes:

Ministerio de Hacienda, Alcalá, 7 y 9, de nueve a catorce.

Facultad de Medicina, Atocha, 104 y 106, de seis a catorce, y los domingos de nueve a doce.

Instituto Geográfico, paseo de Atocha, 1, de ocho a catorce.

Museo Arqueológico Nacional, Serrano, 13, de once a dos. (La consulta de libros requiere autorización del jefe del Museo.)

Museo de Ciencias Naturales, Paseo de Recoletos, 20, bajo, de ocho a trece.

Jardín Botánico, plaza de Murillo, de once a trece.

Museo de Reproducciones Artísticas, Alfonso XII, 52, de nueve a doce y de quince a diez y siete.

Sociedad Económica Matritense, plaza de la Villa, 2, de quince a diez y siete.

Talleres de la Escuela Industrial, Embajadores, 68, de ocho a catorce.

Biblioteca Nacional, Paseo de Recoletos, 20, de nueve a diez y ocho, y los domingos, de diez a trece.

Real Academia Española, Felipe IV, 2, de nueve a quince.

Real Academia de la Historia, León, 21, de doce a diez y siete.

Archivo Histórico Nacional, paseo de Recoletos, 20, de ocho a catorce.

Escuela de Arquitectura, Estudios, 1, de ocho a doce y de catorce a diez y seis.

Escuela Industrial, San Mateo, 5, de diez a quince y de diez y siete y media a veinte y media, y los domingos, de diez a doce.

Escuela de Sordomudos y Ciegos, Castellana, 63, de nueve a doce.

Escuela de Veterinaria, Embajadores, 70, de nueve a quince.

Facultad de Derecho, San Bernardo, 59, de ocho a catorce, y los domingos, de diez a doce.

PROVINCIAS

Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

7 de noviembre de 1865.

Un marinero extranjero se lanzó nada menos que a la arriesgada empresa de acometer al centinela del cuartel del teatro de Alicante.

El centinela se desahozó del agresor y le arrojó tal culatazo y con tal alma, que partió el fusil en dos pedazos sobre las costillas del atrevido extranjero, el cual fué preso por los soldados de la guardia; entonces se vió que el marinero estaba ebrio.

TUMULTOS EN ALCOY

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

ALCOY. (Sábado, noche.) La agitación pidiendo castigo para las mujeres procesadas con motivo de la misteriosa desaparición y muerte del niño Rigoberto Boronat, puestas en libertad provisional, y de cuyo hecho ya telefoné, sigue en aumento, presentando el caso muy mal cariz, por ser, no sólo las mujeres las que protestan, sino los obreros de casi todas las fábricas, que anoche, a una misma hora, dejaron su trabajo, abandonó sus edificios, y situándose en las calles afluente al Ayuntamiento, pidieron al alcalde saque de la población a las procesadas, conocidas por las «Mananas», teniendo la fuerza pública, Guardia Civil y Seguridad que despear la vía pública, ocasionando con ello sustos, carreras y cierre de puertas y tiendas.

Este movimiento popular, casi general, puede dar lugar a que Alcoy lamente alguna desgracia, puesto que los ánimos están cada vez más excitados, y la lentitud en resolver esta interesante cuestión, de orden público ocasiona además a la población grandes pérdidas en sus industrias por haberse declarado hoy en huelga todos sus obreros, por la cuestión ya mencionada.

Desde mi telefonema en que anuncié la protesta, todas las noches la población se encuentra en constante alarma, comenzando casi siempre por protestar contra la libertad provisional de que gozan las autoras de un crimen supuesto, para acabar con actos de insubordinación y agravio a la fuerza pública.

Desde ayer ha cambiado totalmente de aspecto esta cuestión; pedía el pueblo, y esto fué el origen del movimiento, que dichas mujeres salieran de Alcoy, porque desafiaban al público exhibiéndose por las calles.

La autoridad civil, fundándose en razones de orden público, ordenó fueran trasladadas inmediatamente a Alicante las «Mananas», disposición que se cumplió, no hallándose ya dichas individuos en Alcoy, como se ha comprobado oficialmente por telegramas de la autoridad de la provincia, en que acusar recibo de las procesadas; por lo que el cronista estima que habiendo desaparecido el motivo de la protesta, y perdurando todavía las alarmas y tumultos, cuanto se intente hacer con los promovedores de las algaradas puede ser muy bien ajeno al asunto del proceso.

Si el pueblo pide el esclarecimiento del hecho, debe confiar en el buen celo de las autoridades judiciales. Precisamente para ello se ha brindado, sólo por amor a la justicia, el abogado del Colegio de Alicante D. José Guardiola Ortiz, quien, mostrándose parte en el asunto, se ha encargado de mantener la acusación privada en la vista de la causa, que ha de celebrarse el próximo día 13 ante la Audiencia provincial.

FABIAN BISBAL

ANDALUCIA

La Cámara de Comercio.

MALAGA. (Sábado, noche.) En la Cámara de Comercio se ha celebrado con gran solemnidad la inauguración de un curso de conferencias que semanalmente darán personas de prestigio intelectual sobre diversos temas.

El salón de actos de la Cámara y los laterales estaban llenos de una selecta concurrencia.

El presidente de la Cámara, Sr. Alvarez Net, expuso en un elocuente discurso los propósitos que abriga la Cámara, que dijo no son otros que hacer una vulgarización científica y sembrar ideas y orientaciones.

El canónigo D. Andrés Collinauro también pronunció un discurso que fué muy aplaudido.

Al acto asistieron las autoridades, consules, presidentes de Corporación y directores de centros docentes.

La inauguración ha resultado brillantísima. La Cámara editará libretos de las conferencias que se pronuncian.

EXTREMADURA

El viaje del Nuncio.

PLASENCIA. (Sábado, mañana.) Ha salido para Cáceres, en tren directo, el nuncio de Su Santidad, acompañándole el obispo de Plasencia.

La despedida se ha verificado con el mismo ceremonial que el recibimiento.

Llegada del nuncio de Su Santidad. CACERES. (Sábado, noche.) En el tren de Astorga ha llegado, procedente de Plasencia, el nuncio de Su Santidad, monseñor Ragonessi, siendo esperado en los andenes de la estación por las autoridades, Comisiones oficiales, niños de las escuelas y numeroso público, que le ovacionó al descender del tren.

Se formó una brillante comitiva, siguiendo gran número de carruajes al que ocupaba el representante del Papa.

Marchó el nuncio a la Iglesia de Santa María, donde fué recibido por el clero, bajo palio y con cruz alzada. En esta iglesia se cantó un Te Deum.

Después fué el nuncio al palacio episcopal, donde se hospedó, y se verificó una recepción, que duró largo rato.

Muéstrase monseñor Ragonessi muy satisfecho del recibimiento que le ha hecho el pueblo de Cáceres.

Los balcones lucen colgaduras y la población está muy animada, habiendo llegado gran número de forasteros.

CATALUNA

Las elecciones.

BARCELONA. (Sábado, tarde.) Cunde el descontento y la protesta entre la masa radical y nacionalista contra la candidatura de coalición para las próximas elecciones, formada por los jefes.

En los distritos sexto y noveno, en que más fuerza cuentan ambos partidos, el descontento se ha traducido en la presentación de candidatos disidentes.

En el cuarto, la enemiga se ha convertido en verdadera rebelión.

Una de las más prestigiosas entidades del distrito, la que primero en Barcelona proclamó la jefatura de Lerroux, de acuerdo con otros círculos del partido, ha acordado no aceptar la candidatura oficial y presentar otra en frente de ella.

En el distrito tercero también los nacionalistas disidentes presentan un candidato contra el de la coalición.

Las derechas, con los regionalistas y los liberales, han formado, aprovechando esta disidencia, una coalición en el distrito séptimo, el más fuerte baluarte de los radicales, designando al efecto una candidatura que luchará por las mayorías, compuesta de regionalistas, liberales monárquicos y representante de la unión de las derechas.

Las elecciones prometen ser muy movidas. Uno de los grupos revolucionarios ha acordado oponerse por todos los medios posibles a la propaganda de las derechas, solicitando al efecto el apoyo del Comité de Jóvenes barceloneses.

Ha acordado varias medidas, que ha hecho públicas, entre ellas comprender una activa y energética campaña contra la candidatura de las derechas; dividirse el día de la elección en grupos de seis individuos para recorrer los distritos y dar caza por todos los medios a su alcance a los que llevan una candidatura de la Defensa Social, y reunirse las vísperas de la celebración de los mítines de las derechas para tomar acuerdos respecto de los mismos.

Comunican de Lérida, que también allí han surgido diferencias por la candidatura oficial de coalición, pactada por los jefes de los partidos radical y nacionalista.

Una Comisión de ambos partidos ha venido a Barcelona a someter la cuestión a Lerroux y Corominas.

Estos expusieron que debía continuar la coalición; pero los radicales de Lérida han acordado no aceptarla, y por tanto, ha quedado rota la coalición en aquella ciudad, en la que lucharán separadamente radicales y nacionalistas.

Detalles del incendio.

En el incendio del teatro Principal quedaron destruidas magníficas obras de arte de los pintores escenógrafos más célebres del siglo pasado y de otros del actual.

Había decoraciones de Planellas, Casar, Ferrer, Soler y Roviroso, y otros de fama universal.

Entre las decoraciones antiguas había una que fué pintada sobre telas procedentes de las tiendas de campaña que trajeron los cien mil franceses que en el año 1823 vinieron a restablecer la Monarquía absoluta.

La Junta administrativa del Hospital de la Santa Cruz se ha reunido, y en vista de los ofrecimientos y peticiones de gran número de entidades que se duelen de que con el teatro Principal haya desaparecido, no sólo una fuente de ingresos, sino un templo del arte, que era orgullo de los barceloneses, ha acordado en principio reconstruir el teatro a la mayor brevedad, para que en todo caso pueda funcionar el año próximo.

Esta noticia ha causado excelente efecto.

Llamamiento militar.

En el Consulado de Italia se ha fijado un anuncio llamando a las armas a todos los súbditos del reino de Italia, pertenecientes a los de la tercera categoría, cupos de 1886 y 1887; a los de la primera y segunda categoría del 82 y 83; a los bersaglieri del 82; a los de la tercera del 81; y a los alpinistas del 84.

Los comprendidos en estos cupos residentes en Cataluña han recibido orden de incorporarse.

Los metalúrgicos.

La Sociedad de industriales mecánicos y metalúrgicos, junta con la agrupación metalúrgica de varias provincias, prepara una asamblea de gran importancia para los industriales metalúrgicos de las distintas regiones de España, para tratar de este importante ramo de la industria nacional.

La asamblea se celebrará en Barcelona el día 20.

En ella se fijará la orientación que deben seguir las entidades que representan los inte-

AVISOS UTILES

Bébase el agua hervida añadiéndole SAL VICHY-ETAT, producto natural que la hace digestiva y evita las infecciones. Diez céntimos el paquete para un litro de agua.

Graduación de la vista

APERTURA

En el palacio de La Equitativa, Alcalá, 14, tendrá lugar el lunes 8 del corriente la inauguración de un Gabinete de Optica científica a cuyo frente está MR. VVO, reputado especialista del INSTITUTO OPTALMICO DE PARIS. Poseemos cuantos adelantos existen y corregimos todos los defectos de la vista, aplicando siempre la prescripción exacta con garantía de cinco años.

The American Optical Specialists C.º, Madrid, Alcalá 14.—S. Sebastián, Alameda, 27.

BOLSA DE LOS DIAMANTES

Compra de joyas, perlas y brillantes. Taller de construcciones. ESPOZ Y MINA, 3, PISO ENTRESUELO

reses metalúrgicos para contrarrestar la crisis que atraviesan.

Manifestación de ciclistas.

Para mañana han acordado los ciclistas de Barcelona organizar, con el concurso de todas las Sociedades, una manifestación al Ayuntamiento para que sea rebajado el impuesto que satisfacen actualmente las bicicletas.

Los manifestantes, por el paseo de Gracia y la Rambla, irán al Ayuntamiento, presentarán la exposición y después se dirigirán al Parque, donde se disolverá.

Incendio.

Esta madrugada, a las cinco, se ha declarado un incendio en la fábrica de productos químicos del Sr. Argemí y Compañía, en la carretera de Horta.

El fuego duró tres horas, quedando destruido casi todo el edificio.

GALICIA

Pidiendo un ferrocarril.

FERROL. (Sábado, mañana.) El Ayuntamiento del Ferrol y los de los pueblos de esta comarca, interesados en la construcción del ferrocarril estratégico de Ferrol a Gijón, han elevado a las Cortes una exposición pidiendo su inmediata discusión y la aprobación consiguiente, con las siguientes condiciones: que el máximo del capital por kilómetro que garantice el Estado sea de pesetas 250.000; que garantice el interés del capital invertido en las obras, aún antes de la explotación de la línea.

Hay una ansiedad vivísima, y se espera, que comiencen las obras del ferrocarril que unirá el puerto militar del Ferrol con la fábrica de armas y el centro carbonífero del Norte de España.

VALENCIA

La lucha electoral.

VALENCIA. (Sábado, noche.) En algunos distritos peligra la candidatura de la coalición monárquica, pues diariamente se anuncia la presentación de candidatos de las derechas en frente de la coalición.

Algo análogo ocurre con la coalición de las izquierdas, pues también se presentan candidatos de arraigo de los partidos avanzados en frente de los de la coalición.

Por estas circunstancias resultarán muy interesantes las próximas elecciones municipales, temiéndose sorpresas desagradables que originen la ruptura de la coalición monárquica.

Los ferroviarios.

En el tren correo de Madrid ha marchado una Comisión de ferroviarios, compuesta por representantes de empleados de las Compañías del Norte, del Turia, Valenciana y del Central de Aragón.

Marchan a La Encina, donde se reunirán con sus compañeros madrileños, que vienen con la bandera de la Asociación de empleados y obreros de los ferrocarriles de España para asistir a la bendición de la bandera del Círculo local instructivo ferroviario, y a los actos de fraternidad que con este motivo se organizan para mañana.

Benedicirá la bandera el arzobispo, y actuará de madrina la esposa del senador señor Caero, y de padrino el marqués de Cáceres, jefe del partido conservador valenciano.

Se prepara a los ferroviarios un gran recibimiento en Valencia.

EL TEATRO EN PROVINCIAS

SEVILLA. En el teatro Llorens ha estrenado «El ilustre huésped», de los Sres. Alvarez Quintero, la compañía que dirigen Miguel Muñoz y Pedro Sepúlveda.

La obra, según la Prensa local, agrada a medias, pues, salvando el cariño que allí se profesa a los ilustres autores, pareció pesada y monótona, confirmando así la impresión que hizo al ser estrenada en Madrid.

El notable actor cómico Sr. Sepúlveda obtuvo un éxito personalísimo, siendo aclamado al interpretar el difícil papel de protagonista, y mereciendo de los periódicos grandes alabanzas, que se muestran unánimes en reconocerle como uno de los mejores actores cómicos con que hoy cuenta el Teatro.

La temporada que está haciendo esta compañía es excelente, siendo muy aplaudidos Conchita Ruiz, la Arévalo, Miguel Muñoz y Pepe Montenegro, que, en unión de Sepúlveda y la distinguida actriz María Comendador, forman la plana mayor de este elenco, uno de los mejores que han actuado en Sevilla.

BARCELONA

INFORMACIONES DE MADRID

Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

7 de noviembre de 1865.

El número de defunciones por consecuencia del cólera, ocurridas desde las ocho de la noche del domingo á igual hora de anoche, fué sólo de 3.

Estas defunciones están clasificadas del modo siguiente: dos mujeres y un púvulo. De enfermedades comunes fallecieron en el mismo período, 33.

La cifra de los fallecidos á consecuencia del cólera se repartió por parroquias, en la forma siguiente:

San Andrés, 1; San Millán, 1, y San Marcos, 1.

PARA HOY

Calendario y santoral

Domingo 7 de noviembre de 1915.

Sale el Sol á las 6,51.
Se pone á las 17,6.
Sale la Luna á las 7,8.
Se pone á las 16,48.

SANTORAL. — Santos Florencio, Rufo y Aquiles, obispos, y el Beato Antonio Baldinucci, confesor; Santos Prodocimo y Herculano, obispos; los santos mártires Carina, Nicandro, Antonio y el Beato Gabriel Perboire y la Beata Lucia de Bolonia, virgen.

SAN SEVERIANO y compañeros mártires.—En tiempos de Diocleciano, vivieron en Roma los hermanos Severo, Severiano, Carpóforo y Victoriano, cristianos ejemplares los cuatro.

Conducidos por orden del Emperador ante un idolo, se negaron á rendir culto á éste, por lo cual les azotaron con plomadas hasta darles muerte.

Los cuerpos fueron arrojados á la plaza para que, se los comieran los perros. Pero allí estuvieron intactos cinco días, hasta que los recogieron unos cristianos.

DICE EL PRESIDENTE

El jefe del Gobierno permaneció ayer mañana en Palacio más tiempo que de ordinario, por haberse prolongado su despacho con S. M. el Rey, á consecuencia de haberle tenido que entrar de lo ocurrido anteayer en ambas Cámaras.

Informó á S. M. de los telegramas recibidos del Extranjero y de nuestras autoridades en Marruecos.

El Rey recibió la visita de los presidentes de los dos Cuerpos Colegisladores, que fueron con el único objeto de saludar á la Familia Real.

Manifestó el Sr. Dato á los periodistas que en el Congreso, como ya se había anunciado, no habría ayer más que sorteo de secciones y reunión de éstas para nombrar la Comisión de Presupuestos, que era de esperar quedara constituida ayer mismo.

Aquél irá á primera hora á la Alta Cámara para ponerse á disposición de las minorías. Insistió el Sr. Dato en que el lunes presentará el ministro de Hacienda en el Congreso los Presupuestos, haciendo, antes de dar lectura á éstos, una exposición de la situación económica de España en la actualidad.

Puso el Sr. Dato á la firma regia decretos de Guerra y Marina, figurando entre los primeros las autorizaciones para presentar á las Cortes las anunciadas reformas militares.

EN LOS MINISTERIOS

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Comisiones.

El ministro de Instrucción pública recibió entre otras Comisiones la ejecutiva del Patronato Nacional de Anormales, compuesta por los Sres. Bartoso, López Muñoz, Zaragoza, Pereira, Gayarre y Achúcarro.

Después de las presentaciones y saludos de rigor, el presidente, Sr. Barroso, dió cuenta al Sr. Andrade de los trabajos realizados por la Comisión, en el corto tiempo que lleva funcionando, para cumplir la misión que le corresponde en favor de los niños sordomudos, ciegos y mentalmente anormales, y el ministro, que, según dijo, ya conocía estos trabajos y los estimaba en lo mucho que valían, prometió dedicar preferente atención á este gran problema pedagógico y social, que siempre le había preocupado.

El carnet estudiantil.

Otra Comisión de estudiantes confirió con el ministro para pedirle que con el carnet de identidad escolar se haga á éstos, para los viajes de prácticas, una rebaja en los ferrocarriles.

El Sr. Andrade prometió ponerse al habla con los directores de las Compañías para ver si se les puede conceder esta pretensión.

La misma Comisión dió también al ministro, que como los libros de consultas para sus respectivas carreras son excesivos en precio, ellos no pueden comprarlos, y pidieron que el Sr. Andrade les autorizase para que, con los garantías necesarias, los directores de Bibliotecas dejesen llevar los libros á los estudiantes por un tiempo determinado.

El ministro contestó que hablaría con los directores bibliotecarios para ver si puede concederles su justa petición.

Matriculas gratuitas.

Continúa abierta en la Secretaría del Instituto del Cardenal Cisneros la matrícula gratuita para las enseñanzas de Administración y Derecho municipal, que se darán en dicho Centro á partir del día 8 de los corrientes.

Las clases serán los lunes, miércoles y vier-

nes, de nueve á diez de la mañana, pudiendo asistir á ellas todos los que lo soliciten.

Escuelas de Comercio.

Se nombran: á D. Alfredo Escribano Rojas y á D. Justo Torrecilla, vicedirector y vicesecretario, respectivamente, de la Escuela de Comercio de Valladolid, y á D. Antonio Alvarez Aranda, vicedirector de la de Santander.

Derechos pasivos del Magisterio.

Clasificaciones aprobadas.—A D. León M. Alvaro, maestro de Albares, se le jubila con el haber anual de 800 pesetas; á D. Clemente Díaz, ídem de Santa Cruz, con 730; á doña Catalina Gutiérrez, de Benavente, con 1.140; á D. Basilio Funturbel, de La Reina, con 840; á D. José Pedro, de Castelvella, con 920; á D. Lorenzo Cassi, de San Coloni, con 940; á doña Mercedes Elvira Coderch, de Castilla, con 825, y á D. Simón Martín de Santa María, de Riaza, con 400.

FOMENTO

Varias visitas.

Ayer visitó al ministro de Fomento una Comisión de la Asociación de ganaderos, presidida por el vizconde de Eza, que después de felicitarle, le interesó, con motivo de la real orden dictada por el ministerio de la Gobernación, relativa á los transportes de ganados; que se suavice en lo posible dicha disposición, dentro de su finalidad, no poniendo dificultades al ganado que se transporte legalmente dentro de la Península.

También visitaron al Sr. Espada: una Comisión de ingenieros agrónomos, presidida por el marqués de Alonso Martínez; otra, de ayudantes de Obras públicas; el director de la Compañía del Norte, Sr. Boix; el ex ministro Sr. Ruiz Valarino y otra Comisión, de Vitoria, que le rogó se interesara por la construcción del ferrocarril de Salinas á Escoriaza.

Los yacimientos de platino.

Ha visitado al ministro de Fomento la Junta directora del Instituto de Ingenieros civiles, presidida por D. José de Igual, que le felicitó por su elevación al ministerio y le hizo presente la importancia de los trabajos presentados al Instituto por el ingeniero señor Orueta, sobre yacimientos de platinos de cuya riqueza podrá beneficiarse la nación, si, como es de esperar, las Cortes aprueban créditos suficientes para efectuar los trabajos necesarios.

El ministro expresó su interés por tales investigaciones, é hizo saber á la Comisión su propósito de que en esos trabajos intervenga el Sr. Orueta, de quien habla recibido ya una copia de su conferencia y trabajos de investigación.

La Comisión salió muy satisfecha de la actitud del Sr. Espada, alentadora para los ingenieros que dedican sus energías á trabajar con la atención fija en los intereses generales.

GRAN MUNDO

La duquesa de San Carlos, camarera mayor de Palacio, saldrá en breve para Austria, donde va á pasar una temporada en el castillo de sus hijos, los Príncipes de Metternich.

—La marquesa de Bolaños, que ha pasado una temporada en Davos con su hijo segundo, ha salido de aquella población para Biarritz, donde se reunirá con los marqueses de Aulencia, para regresar á la corte á mediados de este mes.

—Los condes de Ruidoms y sus hijos se encuentran en Caux, y permanecerán en Suiza todo el invierno.

—Desde Biarritz vendrán á la corte á pasar la temporada de invierno los señores de Hurtado de Amézaga (D. Camilo) y la señorita de Pereira.

—Los embajadores de Italia y Rusia saldrán en breve para Roma.

—La bella señora de Suárez de Tangil (don Fernando), hija de los señores de Santos Guzmán, ha dado á luz con felicidad un niño.

—En el próximo mes de diciembre se celebrará la boda de la encantadora Srta. Pilar López Niculant, hija de la difunta condesa de Atarés y hermana del marqués de Perijá, con D. Mariano Valapellin, hermano de los vizcondes de Caro-Grande.

—El conde de Toreno está recibiendo muchas felicitaciones por haber sido nombrado senador vitalicio.

—En la capilla de la Inclusa se ha celebrado un funeral, organizado por la Junta de Damas de Honor y Mérito, en sufragio del alma de la ilustre marquesa viuda de Bogaraya.

Asistieron á la ceremonia, entre otras señoras, la duquesa de la Vega, marquesas de Guimarey, Torralba y viudas de Hoyos y Martorell; condesas de Torre-Arias, Maceda, Serramagna y viuda de Torrejón, y señora viuda de Aros.

También asistieron el presidente de la Diputación, Sr. Díaz Agero; los diputados visitantes, Sres. Chavarrí y Garma, y otras personas.

La muerte de la marquesa de Bogaraya ha sido muy sentida en la sociedad aristocrática; dama bondadosa en extremo y de trato muy ameno, contaba con sincera amistad y simpatías.

A sus hijas, la señorita de Gaviria y la condesa de Buena Esperanza, enviamos nuestro más sentido pésame.

Hoy es esperada en Madrid lady Hardinge, esposa del embajador de Inglaterra en España.

MADRIZZY

Integridad estomacal

La manera de prolongar la vida es conseguir una buena digestión, poniendo al organismo en condiciones de resistencia para evitar y curar las enfermedades crónicas. La integridad estomacal se consigue tomando el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos.

CASA REAL

Ofrecieron sus respetos al Monarca los presidentes del Senado y del Congreso, cuyas entrevistas con S. M. fueron de larga duración y versaron, sin duda, sobre la vida parlamentaria.

El Sr. Sánchez de Toca explicó ante la Prensa que el interrogó el hecho de no haber presentado el Sr. Dato el Gabinete al Senado con frase alguna, por la prisa que tenía el Gobierno para leer en el Congreso el decreto de convocatoria de la legislatura de 1915.

Estuvieron también en Palacio á saludar á S. M. el conde de Toreno, que le dió gracias por el nombramiento de senador vitalicio, el ex ministro Sr. Calbetón, que fué con el senador donostiarra Sr. Romero á hablar de asuntos que afectan á Sr. Sebastián, y los señores duques de T'Serciles, Baena y Almodóvar del Valle.

La duquesa de San Carlos se ha despedido de SS. MM. Va á Viena á pasar una temporada con sus hijos.

Al salir de Palacio dió el presidente del Senado que por la tarde se explanaría en dicha Cámara una de las interpelaciones anunciadas.

S. M. el Rey ha ido al cuartel de la Escolta Real á almorzar con la oficialidad. Además de reanudar con ello una costumbre de años anteriores, habrá en el almuerzo nota de honor para el coronel Sr. Alvear.

FIRMA REGIA

Su Majestad el Rey ha firmado los decretos siguientes:

GUERRA.—Disponiendo el pase á la sección de reserva, por haber cumplido la edad reglamentaria, al general de brigada don Eduardo López Ochoa, actual gobernador militar de Guadalajara.

—Nombrando para este cargo al de igual clase D. Adolfo García Villanueva, que se hallaba en situación de cuartel.

DIPUTACIÓN PROVINCIAL

Empieza la sesión á las once y media bajo la presidencia del Sr. Díaz Agero, y leída el acta de la anterior por el secretario de la Mesa, Sr. Bergia y Olmedo, queda aprobada.

Se entra en el orden del día y actúa como secretario el Sr. Sáez Lizana.

El presidente manifiesta que merece toda clase de plácemes el Ayuntamiento de Aranjuez por las facilidades y ventajas que ha dado á la Diputación relacionadas con el traslado de los asilados del Hospicio á los nuevos locales de Aranjuez.

Se da cuenta de una importante moción de la presidencia, proponiendo que en vez de abonar 2,50 á los médicos civiles por cada reconocimiento en las quintas se les asigne una consignación, con lo cual pretende el presidente, Sr. Díaz Agero, se consigan bastantes economías.

El Sr. De Carlos hace observaciones. El presidente explica el alcance de su moción.

El Sr. Martínez Cardeña se asocia al espíritu que informa la moción. La moción fué aprobada con el voto en contra del Sr. De Carlos.

Se declaran con carácter definitivo los ingresos interinos de varios niños en el Hospicio.

Son aprobados algunos dictámenes de la Comisión de Beneficencia y seguidamente se confirman varios acuerdos adoptados por la Comisión provincial que preside el Sr. Richi.

Se entra en la hora de ruegos y preguntas y el presidente da la Corporación contesta favorable y cumplidamente á las preguntas que algunos diputados le hicieron relacionadas con diferentes asuntos de más ó menos importancia.

Se presenta y es leída una proposición del diputado Sr. Bergia y Olmedo, referente á los asilados en el Hospicio de Madrid, en la que, entre otros extremos, pidió que los asilados en dicho establecimiento puedan dedicarse al servicio doméstico ó en los talleres, según sus aficiones, siempre que lo soliciten del director del Hospicio; que el aprendizaje ó colocación habrá de ser con carácter externo completamente, ó yendo á realizar las comidas y pernoctar al Hospicio; que los productos de los trabajos que realicen los asilados sean íntegros para éstos cuando coman y pernocten fuera del establecimiento, y la mitad si comen y pernoctan en el mismo; que con lo que los asilados recauden por sus trabajos se abra una cartilla en el Monte de Piedad, en condiciones de que los interesados puedan hacer uso de ella á su mayoría de edad.

También propone el Sr. Bergia que sean concedidos asilados á los vecinos de Madrid que los soliciten, siempre que éstos reúnan las condiciones de moralidad y honradez necesarias.

Los Sres. Llasera y Soría aplauden la moción del Sr. Bergia, extendiéndose en amplias consideraciones en favor de la misma.

El Sr. Bergia da cumplidamente las gracias por el asentimiento con que había sido recibida por la Corporación su modesta iniciativa.

El presidente, Sr. Díaz Agero, se asocia con entusiasmo á la moción presentada, añadiendo que fuera conveniente que ésta se hiciese extensiva á las niñas del Asilo de las Mercedes.

El Sr. Bergia elogia la enmienda verbal presentada por el presidente.

El Sr. Mazzantini se asocia con entusiasmo al alcance de la moción, y el Sr. Llasera hace muy oportunas observaciones acerca de la misma.

Por último, se acuerda que la moción pase á estudio de la Comisión de Beneficencia, encareciéndole la urgencia.

El Sr. Mazzantini manifiesta que la Empresa de la Plaza de Toros de Madrid no satisficiera los impuestos con la puntualidad necesaria, y pide, como justificante de su aserto, los recibos de haberlos satisfecho, porque se perjudicaban los intereses provinciales, y al efecto, dice que él tuvo la desgracia de ser empresario de la Plaza de Toros, y que, no obstante haber perdido 500.000 pesetas, no dejó de abonar todos los impuestos á la Corporación.

El Sr. Mazzantini fué escuchado con toda atención.

Habla el Sr. De Carlos, asociándose á lo dicho por el Sr. Mazzantini, proponiendo que los diputados visitantes de la Plaza de Toros estudien lo que hay sobre el particular.

El presidente, Sr. Díaz Agero, hace oportunas y concretas declaraciones sobre el asunto, haciendo uso de la palabra, después, los Sres. Llasera y García Albertos.

Las manifestaciones concretas y sinceras de la presidencia, hechas sobre el batallón asunto, son atentamente escuchadas, poniendo una vez más de relieve su vehemente deseo de velar por los intereses de la provincia.

El Sr. Mazzantini ruega á la presidencia que, en la sesión próxima, se pongan sobre la mesa los comprobantes que acusan que la Empresa pagó los impuestos en tiempo oportuno, advirtiéndole el Sr. Mazzantini que, de no estar corriente en el pago de impuestos, pedirá, mediante una proposición, que la Diputación provincial se incaute de la fianza del empresario.

Seguidamente se presenta una proposición suscrita por los Sres. De Carlos, Llasera y Fernández, pidiendo que la educación de los asilados que han de ser trasladados desde el Hospicio de Madrid á los locales de Aranjuez corra á cargo de determinada Orden religiosa.

El asunto pasa á estudio de la Comisión respectiva.

El presidente, Sr. Díaz Agero, da cuenta á la Corporación de la instalación del laboratorio de la Inclusa, y propone, según deseos de los doctores Isla y Hernández Briz, que se inscriba el nombre de sor Francisca Sanz en una lápida en la Inclusa y un retrato en el decanato del Hospital Provincial, junto al de sor Francisca Arregui, virreina superiora que fué de este centro benéfico.

La propuesta se acordó por unanimidad.

Se acuerda también por unanimidad, á propuesta de la presidencia, se imprima el discurso pronunciado por el diputado provincial Sr. Llasera en el Grupo libre de cultura, relativo á la Mancomunidad castellana.

El Sr. Llasera da cumplidas gracias á la Corporación.

Y no habiendo más asuntos de que tratar, se levanta la sesión.

La inmediata se celebrará el sábado próximo.

TELEGRAFOS

5 de noviembre de 1915.

Telegramas en depósito, no entregados por diferentes causas: Antonio Caro, en el mismo Telegrafos; Cristóbal Alvarez, Velarde, 30, principal; Lorenzo Calle, Sección de Reclamaciones, estación del Norte; Lola, Mesonero Romano, 32; Schneider, Nuevo Hotel Mabec; María Galdaraga, Ilustración, 2; Magdalena Valverde, Monteleón, 2, bajo; Depret, Arenal, 27; Sierag Galdar, sin señas; Francisco Zaragoza, sin señas; Luques, Unión de Cuba, Velázquez, 18; Manuel Sagasti, Victoria, 2; Fonda Aragonesa; Manolita Tejedor, Paz, 3; Adela Villabriga, Atocha, 174; Carlos Alamo, Lagasca, 9; Teléfonos, sin señas; Rufino, Hortaleza, 30, primero; Julia Iruatagoyena, sin señas; Marcelino Castro, Alberto Aguilera, 12, principal; Enrique Iglesias, Avenía, 19; Cubas, Dirección Catastro, Mariana Pineda; Franco-lonso, sin señas; Zacarias Rodríguez, Teléfonos; Obedulia Gasset, Valverde, 2, segundo; Luciano Alvarez, Altozano, 39, principal; Emilio Coste, Fuencarral, 72; Santiago Fernández, Serrano, 20; Amós Sánchez, Don Pedro, 6; Santiago Villasantia, Serrano, 26; Leonardo Ortega, Mantalban, 17; Manuel Bueno, Hortaleza, 132; Verdú, sin señas; Arsenio Martínez Campos, sin señas; Campani, sin señas; vizconde Cabrella, Barquillo, número 20.

VILLAZA

Desaparecen enfermedades del hígado y riñones con el uso de estas aguas. Bolsa, 10

Círculo de Bellas Artes

La sección de Arte Decorativo de este Círculo abre de nuevo un concurso entre sus socios para premiar una página en color, dos dibujos á pluma y un relieve en yeso para ilustrar la novela de Cervantes «Rinconete y Cortadillo».

El plazo de admisión de los trabajos terminará el día 15 del próximo mes de diciembre, recibiendo aquéllos en la Secretaría del Círculo, todos los días laborables, de cuatro de la tarde á ocho de la noche.

Asimismo convoca á otro concurso entre los impresores y profesionales técnicos del arte de reproducción para la impresión de la citada novela, con sujeción á las bases que estarán de manifiesto en la Secretaría del Círculo, á las mismas horas y días citados anteriormente.

El plazo de admisión de proposiciones terminará el día 30 del mes corriente, á las ocho de la noche.

La Marina mercante

Proyecto de ley.

El ministro de Marina ha dado lectura en la sesión de ayer tarde en el Congreso al proyecto de ley sobre reglamentación del tráfico de bordo de los buques mercantes.

En la parte dispositiva del proyecto se consiguan los siguientes extremos:

«Corresponde al naviero, y por delegación al capitán ó patrón, organizar los servicios á bordo, debiendo fijarse el cuadro de organización en lugar adecuado del buque para conocimiento de la dotación.

En lo relativo al servicio de máquinas se oirá al jefe de éstas.

Las guardias no podrán durar más de seis horas y menos de cuatro los descansos, y en ningún caso el servicio diario podrá ser mayor de doce horas.

Los oficiales no deberán prestar más de diez horas de servicio.

Todo capitán y oficiales de cubierta y máquinas disfrutarán de dos ó tres semanas de licencia por cada doce meses de servicio en un mismo buque ó varios de una misma Compañía, siendo potestativo del naviero conceder las licencias en la época del año que lo crea más conveniente.

Para calcular las horas de servicio se contarán los días de media noche á media noche.

Todo capitán ó oficial de cubierta ó máquina tendrá derecho á percibir un mes de sueldo cuando, llevando tres de servicio, sea desembarcado sin causa justificada.

Cuando por causas del servicio quede en tierra, tendrá derecho á su haber y manutención.

En puerto ó rada abrigada será obligatorio el descanso dominical.

Todo tripulante debe obediencia al capitán y oficiales, y ejecutará á cualquier hora los trabajos que se le encomienden.

La dotación se relevará por guardias. El personal de máquinas en mar y puerto trabajará ocho horas diarias.

Cada guardia de este personal debe comprender, al menos, un hombre por cada tres hornos, con algunas excepciones que se señalan en el proyecto.

Si el buque está en puerto ó rada abrigada, cada individuo no está obligado á trabajar más de diez horas, incluyendo el servicio de vigilancia.

Entre trópicos, el trabajo será de ocho horas al personal de cubierta.

En los buques de 25 á 300 toneladas, que hagan navegación de cabotaje, ningún tripulante puede ser obligado, sin remuneración suplementaria, á un trabajo mayor de sesenta horas en los seis días de la semana.

En los buques de altura y gran cabotaje, en puerto, trabajará el personal de cubierta nueve horas.

En la mar, los de guardia, doce horas, y los que no la montan, nueve.

El límite de edad para el embarque será la de los diez y ocho y cincuenta y cinco años, y desde esta última se acreditará la aptitud física.

Los menores comprendidos entre los diez y ocho á veintitrés años necesitarán la autorización que marca la ley del trabajo de mujeres y niños.

En la mar, y en días de descanso, no se obligará á la dotación á efectuar más trabajos que los necesarios para la seguridad ó conducción del buque, salvo fuerza mayor ó peligro del barco.

Toda hora de trabajo fuera de los límites fijados dará lugar á remuneración suplementaria.

Ningún individuo de la dotación podrá ausentarse del buque sin autorización del capitán, patrón ó oficial sin que termine el contrato; pero no podrá negarse el permiso sin causa justificada en ningún puerto.

El amador, capitán ó patrón darán á conocer á los que quieran embarcar como dotación, además de las condiciones del contrato, la composición de la misma y número de hornos.

Estas prescripciones no se aplicarán á los buques ocupados en operaciones de pilotaje, asistencia, salvamento, remolque y servicios de puerto.

JUNTA DE SUBSISTENCIAS

Se ha celebrado en el Gobierno civil la reunión de los gremios ante la Junta de Subsistencias. Los representantes de dichos gremios suministraron á la Junta cuantos informes les fueron pedidos, y la reunión terminó á la una y media de la tarde.

La Junta de Subsistencias propondrá inmediatamente al Gobierno las medidas que juzga procedentes, pudiendo adelantar que la primera de ellas ha de ser el más absoluto rigor contra la exportación clandestina, que parece ser una de las principales causas del alza de las legumbres secas en los puntos de origen, alza que ocasiona forzosamente la subida de precios en esta capital.

La Junta estima asimismo que siendo hoy España el país del mundo en que el precio de los trigos es más elevado, procedería la supresión de todo derecho de importación sobre este cereal.

BISCUIT GLACE

y exquisitos helados de chantilly y cremas americanas.

Refrescos espumosos.

Legítimo chantilly en platitos, cajitas y pasteles.

Yoghourt, leche cuajada búlgara, recomendada por todas las eminencias médicas.

Cajitas especiales para el transporte de helados para campo y excursiones; duración, ocho horas.

Casa de moda.
LA INDIA, Montera, 12, teléfono 4.168.

Casa de la Villa

SESION EXTRAORDINARIA

Subvención por capitalidad

A las once y media comienza, bajo la presidencia del alcalde, Sr. Prado y Palacio.

Se da cuenta de una moción de la Alocaldía Presidencia dando cuenta de la exposición que propone se dirija al Gobierno de Su Majestad, una solicitud de que se conceda al Ayuntamiento de la capital de España una subvención indispensable a su vida y a su decoro, y plan de inversión de la misma en las grandes reformas urbanas de carácter preferente.

El Sr. Prado y Palacio explica los motivos que le han inducido a presentar la moción, que se condensan en las siguientes líneas:

«Desde el instante mismo en que fué designado el que suscribe por el Gobierno de S. M. para ocupar el cargo de alcalde presidente del Ayuntamiento de la capital de España, se dispuso con fe y entusiasmo a penetrar con el estudio en todos los aspectos de la vida urbana, no sólo para conocerla en sus más nimios detalles, sino para informar al Gobierno, como es deber del alcalde, de la forma en que el Ayuntamiento desarrolla los servicios públicos que su ley orgánica le tiene encomendados y los medios de corregir las deficiencias que se observan, para alcanzar el grado de perfección, en cumplimiento de deberes tan importantes para el bienestar y prosperidad del vecindario, como la higiene y salubridad, la instrucción y cultura del vecindario, la observancia por todos de las reglas de Policía urbana, la vialidad y el ornato público.

No puede desconocerse por nadie que en un período, no mayor de diez y ocho años, Madrid ha mejorado notablemente. Así lo proclama en primer término la estadística demográfica, que en este período descendió en sus coeficientes de 28,62 por 1.000 á 25,27, y tal resultado débese únicamente á los 250 kilómetros construídos de alcantarillado, á la construcción del colector del Abroñigal, del Parque del Oeste y del Carabanchel; al saneamiento de algunos viajes de agua potable; á la acción permanente del Laboratorio químico municipal, modelo de instituciones de su clase, del que después se hablará; á los bandos y acuerdos municipales sobre el sistema de evacuación de materias fecales de las viviendas; á la Institución municipal de Puericultura; á la construcción del Parque del Oeste y de más de cincuenta jardines públicos y fomento considerable del arbolado, todo lo cual revela que el Ayuntamiento de Madrid ha dedicado cuantiosos créditos al cumplimiento del más primordial de sus deberes.

Con haber sido la salubridad pública objeto de tanta atención por el Concejo, no por esto fueron olvidados otros aspectos de la vida urbana.

En el citado período de tiempo, se ha aumentado el servicio de Policía urbana con más de 200 guardias de infantería y se ha creado la guardia de caballería.

Se han construído edificios para escuelas con las mismas condiciones pedagógicas que los mejores del extranjero; se han creado dos escuelas y talleres para sordomudos y ciegos; se ha triplicado el número de escuelas de adultos. Tomando por base el edificio que creó la municipalidad de D. Lucas de Aguirre en la calle de Alcalá, ha formado el Ayuntamiento un verdadero modelo de institución de enseñanza pública; mantiene subvencionados á más de veinte centros de enseñanza; ha iniciado y mandó anualmente colonias de niños asistentes á las escuelas públicas á los más renombrados Sanatorios de España, y ha aumentado, por último, la remuneración de los maestros, sintetizándose la gran obra en pro de la instrucción primaria para los niños de familias pobres en estas breves palabras: Aumento en el servicio que se ocupa de cuatro veces el presupuesto que se le dedicaba anteriormente.

No podía quedar tampoco olvidada la beneficencia y asistencia pública, y por ello la Corporación municipal dió á la institución de Casas de Socorro toda la expansión que es posible para hacerla más práctica y proporcionó los medios económicos para terminar las obras é instalaciones del actual Colegio de Nuestra Señora de la Paloma (antiguo de San Bernardino), llevando á los 1.500 niños y ancianos que sostiene y educa el Municipio, al lugar más sano y más hermoso de Madrid, cuidando de la higiene y salubridad de la población asilada con el mismo esmero que de su alimentación, vestido y enseñanza.

No podía, asimismo, el Ayuntamiento desconocer las necesidades que en punto á vialidad traía la locomoción moderna, y haciendo al propio tiempo obra de salubridad, realizó en el casco antiguo de la urbe ensanchos como los que acusan las calles de Toledo, Embajadores, Duque de Alba, plaza de Embajadores, plaza de Canalejas, Arganzuela, Argumosa, Atocha, paseo de Trajineros, Florida, Nicolás María Rivero, Postas y Princesa; nuevas vías y urbanización de los terrenos del antiguo palacio de Medinaelli en la carrera de San Jerónimo y plaza de Castelar; teniendo en curso de ejecución la importantísima reforma viaria parcial que, comenzando en la calle de Alcalá y pasando por las plazas de San Luis y del Callao, terminará en la nueva plaza de España, reforma que afecta á 53 calles y el derribo de 367 casas, para obtener una línea de grandes vías que con la de Bailén, por un lado, y los paseos del Prado y Trajineros por otro, formen la primera cintura de la urbe y queden unidas en líneas de mínima pendiente las dos estaciones de ferrocarril más importantes.

A la par que las calles del interior de la capital recibían el necesario y obligado ensanche, se mejoraba la calidad de los pavimentos, y á la cuña y al adoquín granítico como únicos materiales, ha sucedido el asfalto en

una extensión de 211.850 metros cuadrados, el pórfido en 800 metros; el basalto en 48.649 metros; la apita en 17.711 metros; pudiendo afirmarse que en este punto el Ayuntamiento ha hecho cuanto podía hacer; y como no podía exigirse la renovación total de las calzadas públicas, las Cortes, comprendiendo así, votaron y S. M. sancionó la ley para que el Estado atienda con sus fondos á la pavimentación de Madrid.

En la zona de Ensanche el progreso, en la época á que nos venimos refiriendo, es y tiene que juzgarse como verdaderamente asombroso, al extremo, y éste es el mejor ejemplo de la gestión, del gran esfuerzo del Ayuntamiento para la expansión de la capital, que la urbanización de las calles del Ensanche se ha adelantado con más de veinte años á la edificación urbana; siendo numerosas las vías en las zonas Norte y Nordeste, por donde está iniciada con más intensidad la expansión de Madrid, que se hallan totalmente urbanizadas y la edificación no ha pasado de la cuarta parte de la longitud de la calle.

Los servicios de Fontanería han merecido atención también del Concejo, y de ello es prueba la renovación total del sistema de bocas de riego, que, en virtud de contrato con el Ayuntamiento y el pago de una cantidad fija anual, está realizando el Consejo de Administración del Canal de Isabel II. Se han reformado también los urinarios públicos, se han construído dos evacuadores subterráneos y se ha aumentado el número de fuentes públicas de las afueras de la capital. Efecto de contratos y permisos con la Dirección del expresado Canal, hoy tienen agua con presión las zonas altas de Madrid.

Dando al servicio de alumbrado público toda la importancia que en sí tiene, el Ayuntamiento instaló en las principales vías el alumbrado por electricidad y transformó el de gas por llama libre en incandescente, aumentando por ello en tres veces la iluminación de la capital, dentro del mismo gasto.

El socorro y salvamento y la extinción de los siniestros en caso de incendio constituyeron hoy un servicio modelo de su organización, producto de una meditada y rigida selección del personal y de una constante instrucción y prácticas técnicamente dirigidas. Constantemente la Prensa periódica, y con ella todo el vecindario, proclaman las excelencias del servicio de incendios, reconociendo en el personal heroísmo, serenidad y conocimiento perfecto de los útiles, si bien se eche aún de menos una urgente modificación y ampliación del material. El Concejo ha invertido, en verdad, crecidas sumas en el aumento é instrucción del personal, compra de bombas de vapor, carros de material, automóviles, escalas, mangas, etc., pero ha hecho de este ramo de la Administración municipal uno de los mejores montados para responder á los fines de su institución en todos los casos.

El Laboratorio Químico, imponderable institución, á juicio de las numerosas eminencias nacionales y extranjeras que le han visitado, es obra de la época de que venimos tratando. El Concejo, celoso de sus deberes, y guiado por la sabia dirección de la ilustre persona que dirige nuestro Laboratorio, ha venido votando con entusiasmo los necesarios créditos para que pudieran realizarse trabajos de índole sanitaria, de tanta influencia para la salubridad pública como las siguientes análisis químico y bacteriológico de las aguas destinadas á la bebida; análisis de alimentos, condimentos y bebidas de todas clases, aparatos y utensilios de los mismos; análisis clínicos con destino á la Beneficencia municipal, dispensarios, centros benéficos, solicitados por el vecindario ó por facultativos particulares; análisis de productos industriales; inspección de subsistencias en mataderos, mercados, fábricas, tiendas, y á su ingreso en Madrid por estaciones y carreteras; estudio, tratamiento y comprobación de la rabia; preparación de vacunas y sueros; vacunación á domicilio; preparación de virus contra las ratas; desinfección á domicilio en caso de enfermedad, en los puestos de servicio, de habitaciones y locales públicos con carácter preventivo, de cuartos desahuyados y de calzado y ropas usadas que se destinan á la venta pública; traslado de enfermos infecto-contagiosos á los hospitales en camuflajes especiales; servicios sanitarios de un campamento de desinfección, tan confortante como útil, é inspección de establecimientos con referencia á problemas de desinfección.

Dentro de los enunciados dichos se encierra una labor diaria, tan modesta como fecunda, en beneficio de la higiene y salubridad de Madrid, que es preciso gran espacio para relatarla; mas como sus resultados son sobradamente conocidos y apreciados, renunciamos á señalarla.

El servicio de limpiezas y riegos es el que ha adelantado menos en la época sobre que gira nuestra información. Es verdad que el Ayuntamiento ha aumentado el personal; pero como Madrid se ha extendido en la proporción que antes indicamos, y el convencimiento por todos, de que para apreciar bien los resultados es preciso transformar totalmente el servicio, creando medios de transporte que permitan la conducción rápida en grandes masas de los residuos de la población, y medios mecánicos para el barrido y riego, ha dejado estacionario el servicio en espera de la ocasión de que, con los recursos que son necesarios, pueda hacerse la transformación, cuyo estudio y presupuesto, efectuados por el ingeniero jefe del servicio, refrendaremos después, por ser ésta una de las reformas urbanas para cuya realización solicitamos el apoyo del Estado.

Todo cuanto dejamos relatado, sintetizando la gestión administrativa del Ayuntamiento de Madrid en los últimos diez y ocho años,

no más, la conversión de la Deuda flotante á títulos del 4 por 100, por más de 31.000.000 de pesetas, restos de las Administraciones que se habían sucedido en los treinta años anteriores, y que una legislación defectuosa y escaso aprecio de lo que significa el crédito habían ido dejando á modo de estela, con la denominación de «Fondo de Resultas», ha sido realizado y resuelto con los recursos ordinarios del presupuesto de esta villa.

Júzguese de las amarguras que debieron sentir los celosos administradores del pueblo al tener que encerrar sus ideales en los estrechos límites del presupuesto ordinario, teniendo en cuenta que el presupuesto municipal de 1897 ascendía á 28.500.000 pesetas, y solamente ha llegado á 31.000.000 en el año actual.

Ahora bien, los adelantos logrados en la realización de los servicios locales obligaban al Concejo, después de lo que podemos llamar primer establecimiento, á llevar á sus presupuestos las consignaciones que exigían la conservación y entretenimiento de las mejoras realizadas. Y como el progreso en los servicios, pese á los detractores sistemáticos del Ayuntamiento de Madrid, ha sido importantísimo, la Corporación municipal se ha visto obligada á hacer alto en el planteamiento de iniciativas, antes que abandonar servicios creados ó de contraer compromisos de imposible ó dudoso saldo; y no siendo propósito del Concejo, á pesar de las autorizaciones contenidas en las leyes, agobiar con mayores tributos al vecindario, venimos á la Corporación en los últimos años prepararse con prudencia y método para iniciar después una política financiera, que comienza el año 1907 con el empréstito de la Necrópolis, de 10.000.000 de pesetas al 4 por 100, cuya anualidad, para no gravar el presupuesto ordinario, es obtenida del producto de un convenio á plazo con las Archicofradías Sacramentales y con el de la municipalización subrogada, por un plazo determinado, de los servicios de conducción de cadáveres y pompas fúnebres; habiendo permitido dicho empréstito dotar á Madrid del cementerio decoroso y capaz que lo tenían ordenado repetidas reales disposiciones, que inició el suplemento dado en 26 de abril de 1804 á la ley primera, libro primero de la Novísima Recopilación, encomendando á los Ayuntamientos la construcción y la administración de los cementerios en todo el Reino, como servicio importantísimo en relación con la salud pública.

La Necrópolis en construcción, con su zona de defensa de 100 metros de latitud, ocupa 65 hectáreas y garantiza el servicio de enterramientos á perpetuidad por un mínimo de ochenta y un años.

En el año 1908, y ante la necesidad de habilitar el crédito de 15.672.000 pesetas, que constituía el cargo al Ayuntamiento en el proyecto de reforma parcial del interior, vulgarmente conocido por la «Gran Vía», y en su primera sección denominado oficialmente y con justicia «Avenida del Conde de Peñalver», como asimismo, otro de 8.000.000 de pesetas para la construcción del nuevo Matadero y Mercado de ganados, y no pudiendo ni queriendo la Corporación municipal acordar el aumento de tributos, ideó la formación de un presupuesto extraordinario, dotado con el producto de un empréstito de 37.000.000 de pesetas al 4 1/2 por 100, con la base financiera de liquidar á metálico los títulos de la Deuda de Sisas que existían en circulación y la amortización, en tres años, ó conversión al nuevo signo, á voluntad de los tenedores, de los títulos del empréstito de 1861 al 6 por 100, todo al objeto de poder disponer para el nuevo empréstito de las anualidades de los otros dos. Esta operación tuvo tan buena acogida en el público, reveladora del gran crédito reconocido al Ayuntamiento, que de los 7.800.000 pesetas en plaza del empréstito de 1861 al 6 por 100, acudió á conversión seis millones de pesetas, y tan grande fué la demanda de títulos del nuevo empréstito, que en la primera suscripción el coeficiente de prorrato sobre los pedidos fué el 3,48 por 100, y el 9,77 en la segunda.

Merced á esta segunda operación de crédito, pudo el Ayuntamiento subastar y adjudicar dichas dos importantísimas obras públicas sin aumentar su presupuesto ordinario, así en gastos como en ingresos y sin ayuda del Estado.

La crisis por que atravesaron los mercados bursátiles con la consiguiente elevación del precio del dinero durante los años 1911, 12 y 13, no permitió al Ayuntamiento, sin exponerse á grandes quebrantos, realizar la tercera y última suscripción del empréstito de liquidación de deudas y obras públicas, creado en 1908, y en la necesidad de obtener los recursos para hacer frente al pago de aquellas dos grandes obras públicas, el Ayuntamiento, con las previas autorizaciones de la superioridad, y mediante la reducción del capital del empréstito de 1908 en la parte no negociada, acordó en 1914 la emisión de un empréstito por 26 millones de pesetas, al interés del 5 por 100, constituyendo en anuidad la cantidad proporcional en que quedaba reducida la del de 1908. Mediante este empréstito, de iniciativa feliz del señor vizconde de Eza, podían terminarse aquellas dos obras; las de la Necrópolis, cuyo resto, con su parte de anualidad proporcional, pasaba al de 5 por 100; abonarse las del saneamiento general del subsuelo, y mejorar los servicios de limpiezas, parques y jardines é instrucción y asistencia pública, para lo que se dedicaban 2.467.260 pesetas.

Establecido que la negociación de títulos tendría lugar por terceras partes en los años 1914, 15 y 16, se verificó la primera por suscripción pública, cuyo resultado fué altamente lisonjero para la Corporación municipal, habiéndose, en consecuencia, dado gran impulso á las obras de la Necrópolis, Matadero, saneamiento del subsuelo y Parque del Oeste, y terminado el compromiso del Ayuntamiento frente al contrato de las obras de la Gran Vía.

El conflicto europeo, que se presentó en el año anterior, al paralizar las operaciones en

los más importantes mercados de Europa, ha traído como reflejo á nuestro Ayuntamiento la inmovilización de sus valores en cartera del empréstito de 1914 al 5 por 100, situación que viene conjurando merced á la generosa ayuda y cooperación de nuestro primer establecimiento de crédito á las grandes reformas de Madrid.

Sin embargo de esto, el Ayuntamiento, para terminar las obras de la Necrópolis y del nuevo Matadero y poner en producto tan importantes propiedades, de las que el presupuesto de ingresos de esta villa obtendrá en su día más de 1.750.000 pesetas anuales, tiene aún que satisfacer cinco millones de pesetas. De igual modo ha de abonar más de nueve millones de pesetas por lo que corresponde á las obras del saneamiento general del subsuelo, en la parte que afecta al presupuesto municipal del interior, cuya suma de desembolsos constituye el maximum de la potencia económica y financiera de este Municipio, y ello obliga, procediendo con la misma prudencia que engendró el crédito levantado para poder efectuar las emisiones de los empréstitos referidos, á detenerse en el camino de las grandes reformas urbanas, renunciando á las ideas trazadas en proyectos que sólo esperan habilitación de numerario.

Con ser las causas que acabamos de exponer lo bastante convincentes para que nadie pueda exigir más al Ayuntamiento de Madrid sobre lo que ha iniciado y está ejecutando con sus propios recursos desde 1907, á saber:

- Obras de la Gran Vía, 15.672.000 pesetas.
- Necrópolis, 8.000.000.
- Matadero y Mercado de ganados, pesetas 8.000.000.
- Saneamiento general del subsuelo, pesetas 9.000.000.
- Mejoras en el servicio de Limpiezas, Parque del Oeste y construcción de escuelas, 2.467.000.
- Consolidación del resto de los créditos de Resultas, 5.625.000.
- Expropiaciones en el interior de Madrid, 10.000.000.
- Total, 58.764.000 pesetas.

Hay otra razón más poderosa que impone al Concejo madrileño desde hoy en adelante la conducta de prudencia en el camino de las grandes reformas urbanas: nos referimos á las naturales consecuencias ó derivaciones que para los futuros presupuestos de esta villa tienen que producir las obras del saneamiento general del subsuelo y las de la pavimentación general.

Si hasta ahora ha podido el Ayuntamiento atender á la conservación y reparación del alcantarillado existente con 400 ó 500.000 pesetas anuales, y la de los pavimentos con 1.400.000 pesetas, al sextuplicarse las canalizaciones subterráneas y extenderse la pavimentación de las calles, adoptando materiales, que por ser mejores son más caros, se deducirá que el aumento en los créditos para conservación tiene que ser considerable. Y, como este servicio no puede abandonarse, por el enorme capital que representa y la utilidad que reporta al vecindario, la Corporación municipal se dispone ya á estudiar este importante problema, para que al llegar el momento oportuno no pueda existir dificultad en dar satisfacción á los compromisos contraídos.

Mas puede ser permitido, aun por las razones que quedan expresadas, que la población de Madrid tenga que demorar, á más de quince años fecha, la resolución de problemas en íntima relación, no sólo con el ornato público, sino con la salubridad, la beneficencia y la instrucción pública? Basta examinar el estado que tengo el honor de remitir á V. E., para comprender que es de absoluta precisión en la capital de España llevar á cabo las reformas que se indican, tanto por lo que Madrid merece, como por lo que representa.

Madrid, por su condición de corte y residencia del Cuerpo diplomático extranjero, de las Cámaras y altos Tribunales de España, tiene sobre sí gastos de que están libres los demás Ayuntamientos, si ha de producirse como corresponde al decoro de la nación. Comprendiendo así, los grandes Estados europeos concedieron subvenciones ó tomaron á su cargo servicios municipales. París, Berlín, Viena, Roma y otras capitales, reciben del Estado importantes auxilios ó subvenciones, con las que pueden mantener la urbe dentro del rango que su representación reclama, y si esto han merecido aquellos Ayuntamientos, España no puede negar á Madrid el auxilio que le solicita el Ayuntamiento de la corte, para terminar las grandes reformas urbanas que no puede acometer por haber llegado, con las obras que tiene en curso de ejecución, al máximo desarrollo de sus medios económicos y los financieros, levantados bajo su crédito, prueba de que administró con celo y honradez los intereses del vecindario.

Estudiadas por el que suscribe las mejoras urbanas, trazadas unas y hasta presupuestos las más, previos los oportunos proyectos, y siguiendo la clasificación que para el orden de preferencia constantemente ha señalado la opinión pública, se ha formado el estado resumen que tenemos el honor de remitir á V. E.

La sola enunciación de las necesidades más interesantes en la vida urbana que expresa el estado adjunto, y el perfecto conocimiento que tiene V. E. de lo que falta por hacer en esta capital, en punto á instrucción pública, acción social, sanidad, policía urbana y obras públicas, relevan al que suscribe de hacer en este lugar extensas consideraciones sobre lo que para Madrid representan las mejoras de que hemos de ocuparnos en forma muy compendiosa, para no molestar mucho la atención de V. E.

Resumen del plan de las grandes mejoras precisas á Madrid

PRIMER GRUPO
Instrucción pública.
Construcción de nueve grupos escolares y adquisición de terrenos para los mismos, según proyecto aprobado por el Ayuntamiento en 17 de abril de 1914, 1.502.000 pesetas.
Material para enseñanza, 1.000.000.

SEGUNDO GRUPO
Acción social.
Construcción de viviendas para clases pobres, 2.000.000 pesetas.
Ampliación del Asilo de Nuestra Señora de la Paloma, 1.500.000.

TERCER GRUPO
Sanidad municipal.
Estaciones de depuración de aguas fecales con aprovechamiento agrícola, 2.000.000 de pesetas.
Saneamiento y reparación de los antiguos viajes de agua de la villa, 2.400.000.
Hospital de epidemias, 1.000.000.
Campamento de desinfección, 750.000.
Renovación del material móvil de desinfección, 250.000.
Policlínica de la Beneficencia municipal, 500.000.
Construcción de edificios para baños populares, 400.000.
Idem de un nuevo Laboratorio municipal, 750.000.

CUARTO GRUPO
Policía urbana.
Complemento de la reforma del servicio de limpiezas, según proyecto del ingeniero jefe del mismo, 4.500.000 pesetas.

QUINTO GRUPO
Obras públicas municipales.
Urbanización de la plaza de España, pesetas 533.543,25.
Museo municipal en el parque de la Arganzuela, 150.000.
Prolongación del paseo de la Castellana, 1.628.556.
Terminación del parque del Oeste, 1.000.000.
Urbanización del paseo de cintura del parque del Oeste, desde la Moncloa (Instituto de Bacteriología) hasta la carretera de El Pardo (calle de Cajal), en su unión con la entrada del paseo de Ruperto Chapí, 74.489,38. Total, 1.074.489,38.
Construcción de edificios municipales de distrito, 2.800.000.
Terminación del ensanche de la calle de Peñalver, 1.207.889,91.
Prolongación de la calle de Sevilla hasta la plaza del Progreso, 15.000.000.
Construcción de un paseo sobre el colector del arroyo Abroñigal, desde la calle de López de Hoyos al puente de las Ventas del Espiritu Santo, 1.315.474,76.
Aislamiento del parque de Madrid, del olivar de Atocha y su enlace con la calle de Alfonso XII y ronda de Vallecas. Desmonte, 694.573,81. Verja de cerramiento, 548.168,57. Total, 1.242.742,38.
Embellecimiento del campillo de las Vistillas, 400.000.
Canalización de 1.500 metros del Manzanares, 3.000.000.
Plan de urbanización del Extrarradio: adquisición de terrenos para las vías públicas, según la primera solución del ingeniero director del servicio, 2.500.000.
Total general, 50.165.680,68.

Termina el Sr. Prado y Palacio su moción suplicando al Gobierno tenga á bien someterla á la consideración y acuerdo del mismo, como acto de justicia, la presentación á las Cortes de un proyecto de ley para la concesión al Ayuntamiento, con cuya presidencia se honra, de una subvención, por razón de capitalidad de la nación, de 5.000.000 de pesetas anuales, con destino exclusivo á la ejecución de las mejoras urbanas que se han mencionado; autorizándose al Excmo. Ayuntamiento á levantar el preciso empréstito de 50.000.000 de pesetas, importe total de las citadas reformas, tan urgentes para Madrid, constituyendo en anualidad la subvención pretendida para atender con ella al servicio de intereses y amortización del capital.

Anuncia el alcalde que tiene el ofrecimiento de los jefes de los distintos partidos políticos de apoyar el proyecto de subvención por capitalidad.

Los socialistas presentan algunas enmiendas que, por representar tan sólo ligeras modificaciones de forma sin alterar el fondo, son aprobadas, después de algunas aclaraciones de los Sres. García Cortés, Besteiro, Valero Hervás y Carnicero.

El Sr. Llorente se muestra conforme con la petición de la subvención.
Aprovecha la oportunidad para poner de manifiesto que la administración municipal es mejor de lo que se dice.
El Sr. Díaz Agero felicita al alcalde por su moción.

El Sr. Prado y Palacio hace notar la necesidad de señalar las obras que se han de realizar, para justificar la petición.
El Sr. Valero Hervás dice que todas las capitales europeas han progresado con la ayuda de sus Estados, y no con el esfuerzo de sus Ayuntamientos.
Aunque opina que no se conseguirá la subvención, estima que es conveniente pedirla para mover la opinión en el sentido de la necesidad que siente el Ayuntamiento de Madrid.

El Sr. Blanco Soria se congratula de la presentación de la moción del alcalde, al que felicita.
El Sr. Cortés Munera se adhiere á las indicaciones dirigidas al alcalde por otros oradores, y lo mismo hace el Sr. Antón.

El Sr. Alvarez Arranz declara que felicita al pueblo de Madrid por la beneficiosa iniciativa de su actual alcalde.
Propone que se suspenda la sesión y vaya el Ayuntamiento en Corporación al ministerio de la Gobernación para darle cuenta de la aspiración unánime del Ayuntamiento madrileño.

El Sr. Prado y Palacio, en sentidas frases, da gracias á todos y se congratula de que, olvidando diferencias de partido, estén á su lado todos los concejales en este asunto.

Prolongación de la Castellana

Después de leerse una moción de la Alocaldía presidencia, dando cuenta de otra exposición al Gobierno de S. M., proponiendo en previsión de la crisis obrera, se interese en la aprobación de una ley que facilite la realización del proyecto de prolongación del pa-

de la Castellana, el Sr. Blanco Soria de- clara que han desaparecido las causas que...

En Gobernación

Terminada la sesión, dirigióse el Ayunta- miento en corporación, y bajo mazas, al mi- nisterio de la Gobernación para hacer entre- ga al ministro de las mociones aprobadas.

Un banquete

Para solemnizar la memorable sesión extra- ordinaria celebrada ayer por el Ayuntamiento, el alcalde, Sr. Prado Palacio, invitó a todos...

- Consommé Princesa
Esturgeon bresado al vino del Rhin con lan- gostinos a la americana.
Pavipollo a la piemontesa.

vinos: Jerez Macharnudo, Graves helado, Beau 1904, dechant; Ruinat Brut 1904, Georges Goulet 1904.

El concejal-poeta Sr. Casero leyó una poe- sía alusiva, de sabor madrileño, y no hubo más. Todos los asistentes felicitaron al señor...

SERVICIO DE TRANSPORTES para CEUTA, RIO MARTIN, TANGER, a precios muy ventajosos, por la SOCIEDAD ANONIMA DE OMNIBUS DE MADRID.

SECCION OFICIAL LA «GACETA»

RESIDENCIA.—Real decreto autorizan- al Presidente del Consejo de Ministros a que declare abiertas las Cortes del Rei- en segunda legislatura.
GRACIA Y JUSTICIA.—Reales órdenes nombrando para los Registros de la propie- dad que se indican a los señores que se men- cionan.

Agua de Solares LA REINA DE LAS AGUAS DE MESA

LOS TEATROS

DEBUTS

EMILIO THULLIER

Lara.—Emilio Thullier tuvo el buen gusto de elegir para su presentación ante el públi- co de Lara el Crispin de Los intereses crea- dos. Al talento del ilustre actor que desde...

La representación de Los intereses creados resultó inmejorable, además, en lo que res- pecto a los otros artistas. Rafaela Abadía fue una Silvia ideal, probando una vez más la...

«GACETILLAS»

Princesa.—El próximo martes, día 9, se presentarán por primera vez en el cinemato- gráfico los eminentes artistas María Guerrero y Fernando Díaz de Mendoza, interpretando la...

La expectación producida por el solo anun- cio de este sensacional acontecimiento cine- matográfico ha sido enorme, y en vista de ello, la Empresa advierte al público que desde...

Lara.—El lunes, a las seis y media, en sección doble, se representará la aplaudida co- media en dos actos titulada El enemigo malo, éxito de la temporada anterior.

Por la noche, a las nueve y media, en fun- ción completa, primer lunes de moda, la co- media nueva en dos actos El jarabe de pisco, cada vez más celebrada, y la famosa comedia, de D. Jacinto Benavente, Los intereses creados (dos actos), en tres cuadros y un prólogo.

Zarzuela.—Hoy 7, a las cuatro y seis y media de la tarde, y diez de la noche, se pon- drá en escena el drama Don Juan Tenorio, en cuya obra obtienen un éxito clamoroso las Sras. Nestosa y Suárez, y Srta. Gelabert, así como los Sres. García-Ortega, Gatuellas y Calle.

El decorado completo, pintado especialmen- te para esta obra, está siendo la admiración del distinguido público que favorece este teatro.

Apolo.—Hoy domingo se verificarán cuatro secciones, representándose en ellas las si- guientes aplaudidísimas obras: a las cuatro, doble, Maruxa (dos actos); a las seis y cuar- to, especial, La sombra del molino y El nido del principal; a las diez y cuarto, sencilla, Las castañuelas, y a las once y media, sencilla, El nido del principal, sainete lírico nuevo, de extraordinario éxito, que se representa todas las noches en la cuarta sección con el teatro lleno.

Esclava.—Hoy domingo 7 grandes funcio- nes de tarde y noche, con arreglo al siguiente programa:
A las cuatro y cuarto, la celebrada opereta en tres actos, Sybill, por las primeras tipes Dionisia Lahera, Rafaela Haro, Lola Saavedra y Sres. Peña, Lorente, Parera, Gandía, Sola, Espada, Guerra, etc.

A las seis y media de la tarde y diez y me- dia de la noche la opereta nueva de extraordi- nario éxito y lujosa presentación La invitación al vals, por las señoritas Lahera, Villar, Saavedra, señora Mesejo y Sres. Peña, Parera, Allen Perkins, Lorente, Espada, Sola, Gue- rra, etc.

Cómico.—Hoy 7 se pondrán en escena en este teatro, en las secciones de tarde y no- che, las aplaudidísimas obras siguientes: a las cuatro, doble, Los campesinos y El tío de Alcalá; a las seis, especial, Los perros de presa (cuatro actos), y a las diez y cuarto, doble, Los perros de presa.

Infanta Isabel.—Hoy 7, a las cinco de la tarde, gran función extraordinaria, poniéndo- se en escena las celebradísimas comedias El amigo Teddy y Francfort, por María Gámez y Ernesto Vilches.

El lunes por la noche, estreno de la famo- sa comedia en cuatro actos, de Henry Bataille, Poliche, arreglada por los Sres. González del Castillo y Poveda.

Conciertos Terán-Costa.—Estos admirables artistas, verdadero orgullo de nuestro arte nacional, celebrarán en los días 11 y 16 del corriente dos grandes conciertos en el teatro de la Zarzuela, en los que interpreta- rán sonatas de piano y violín de Brahms,

Franck y Silvio Lazzari; obras de piano de Scarlatti, Bach, Beethoven, Schumann, Chopin, Liszt, etc., y obras de violín de los más célebres virtuosos compositores para este ins- trumento.

Seguramente los reputados artistas obtendrán el éxito que merecen sus insuperables condiciones.

BERLITZ PRECIADOS, 9.

A esta Escuela tendrá usted que venir si quiere usted aprender a HABLAR ese idioma, que tanto tiempo hace está usted estudiando infructuosamente.

EJERCITO Y ARMADA

ASUNTOS DE GUERRA

Alumnos de Ingenieros. Ayer mañana han llegado de Guadalajara al campamento de Carabanchel los segundos tenientes alumnos de Ingenieros militares del quinto curso y el profesor de fortificación de la Academia, con objeto de ver las obras li- geras de campaña construídas por el segundo regimiento mixto de Ingenieros.

Dichos alumnos regresaron por la noche a Guadalajara.
Ordenóse que se haga constar en toda la documentación oficial del capitán de Infantería D. José Colomer el título de barón de Goya-Borrás.

Autorizóse para que pueda fijar su residen- cia en esta corte al teniente general de la sección de reserva D. Luis de Santiago.

Concedióse real licencia para que pueda contraer matrimonio al médico primero don Clodoaldo Padilla Casas.

Ascendieron al empleo inmediato el escri- biente de primera clase de Oficinas militares D. Florencio Romero Hontoria, el de segun- da D. Vicente Collados Nieves y el escribiente de Intervención D. Sebastián Martínez.

Ingresan en el Cuerpo de Oficinas, como escribientes de segunda, las brigadas D. Pan- cracio Tébar y D. Antonio Ortiz.

Transportes. Amplióse el plazo que determina la actual legislación a seis meses para que puedan trasladarse por cuenta del Estado el personal del Ejército retirado y sus familias.

Aprobóse el Diccionario de frases militares para abreviar y cifrar las comunicaciones entre las autoridades del Ejército, de que es autor el coronel de Ingenieros D. Jacobo García Roure.

Destino. Destinóse a la reserva de Pravia al capitan D. Eduardo Urenda.

ASUNTOS DE MARINA

Antigüedad. Señalóse antigüedad de 9 de octubre últi- mo en el empleo de contraalmirante, a don Julio Pérez Perera.

Idem de 18 de diciembre del año anterior al de igual empleo D. Pedro Mercader.

Maquinista. Queda en situación de excedente el maqui- nista jefe D. Fulgencio Ros.

Recompensa. Concedióse la cruz de primera clase del Mérito Naval, roja, a D. Victor Poyo.

Exámenes. En los exámenes de ingreso en la Escuela Naval Militar que se están verificando en el ministerio de Marina, han aprobado el ejer- cicio de Algebra los Sres. D. Aquiles Vial, D. Pedro y D. Ramón Aubaredé, D. Constantino Lobo, D. Juan A. Aramburu, D. Rafael Sánchez, D. Rafael Guitán y D. Juan B. Ramos Izquierdo.

Aprobaron en Francés D. Claudio Alvar- gonzález, D. Joaquín Valera, D. Ricardo Benito, D. José González, D. José María Ramírez, D. Alberto Romero, D. Carlos Par- do, D. Eduardo Rodríguez, D. Pedro Sans y D. Antonio M. Torrent.

Movimiento de buques. Salió del dique de la Carraca el «Infanta Isabel».

Fondeó en Ceuta el «Bonifaz».
Ancló en Chafarinas el «Regente».

JOYERIA DE MODA PULSERAS DE PETICION, Carretas, 3.

SUCESOS DEL DIA

Mordido por un perro. El niño Inocencio González fue mordido por un perro en la calle del Zarzal, sufriendo lesiones de pronóstico reservado.

La estafa de los cobradores. Tiburcio Pascual Conde se presentó a solici- tar una plaza de cobrador en casa de Ra- fael Fernández.

Este le exigió 500 pesetas de fianza; pero a pesar de su promesa, no le ha dado el empleo.

Con esta son ya ocho ó diez las denuncias presentadas contra dicho individuo por aná- logo objeto.

Portera robada. A Ignacia Alonso, portera de la casa nú- mero 26 de la calle de la Libertad, mientras limpiaba la escalera, la sustrajeron del portal 450 pesetas en metálico y efectos, que guar- daba en un baúl.

La Policía, que practicaba gestiones para la captura de los cacos, halló el baúl en una prendería de la calle del Dos de Mayo.

Los efectos y el dinero no han parecido aún.
Cuestiones de familia. En la Fuente de la Teja, Rosa López Gar- cía, de cuarenta y cuatro años, cuestionó con su hija Laura, de veinte años, y una herma- na, de cuarenta y tres.

Las dió varios golpes, y según Laura, in- tentó agredirlas con una navaja de grandes dimensiones.

Las causas de la reyerta fueron cuestiones de familia.
Rosa fué detenida.

En la calle de Magallanes, por cuestiones de vecindad, rogáronse María Fernández Ro- sado y Crmen Pozo, de cuarenta y seis y veinticuatro años, respectivamente.

Las dos mujeres se agredieron, resultando la primera con una herida de ocho centíme- tros en la frente, y la segunda con lesiones leves.

Ambas fueron curadas en la Casa de So- corro de la Universidad, quedando Carmen detenida.

Ultima hora

Fallecimiento del magistrado Sr. Sánchez. VALENCIA. (Sábado, noche.) Ha falleci- do el magistrado de esta Audiencia D. Car- los Sánchez, que era el ponente en el pleito de la familia Moroder.

La Junta de gobierno de la Audiencia se ha personado en el domicilio del finado para dar el pésame a la familia.

«In memoriam». ALICANTE. (Sábado, noche.) El próxi- mo viernes se cumplirá el tercer aniversario de la muerte del nunca bastante llorado protector de Alicante D. José Canalejas.

El Ayuntamiento ha acordado asistir en Corporación al homenaje que la población rendirá a la memoria del ilustre hombre pú- blico.

Mañana se reunirá en el Casino la Junta del monumento a Canalejas, para orga- nizar el homenaje.

Créese consistirá en una manifestación que, presidida por el Ayuntamiento, recorrerá las principales calles, yendo a depositar coro- nas en el monumento erigido en la plaza de Canalejas.

DE SEVILLA

Los arbitrios extraordinarios

Reunión en el Ayuntamiento. SEVILLA. (Sábado, noche.) En el Ayun- tamiento se ha celebrado una reunión par- ticular de concejales, presididos por el alcal- de, para tratar de la actitud que deberá adop- tar el alcalde cuando a su llegada a Madrid se ponga al habla con la Comisión de sevillanos que allí se encuentra protestando de las tarifas de arbitrios municipales extraordi- narios.

Nota oficiosa. Después de la reunión referida se facilitó a los periodistas la nota oficiosa siguiente: «El alcalde manifestó que la reunión tenía por objeto participar a los concejales que había llegado a Sevilla, procedente de Ma- drid, el diputado a Cortes señor conde de Colombl, con encargo de rogarle en nombre del ministro de la Gobernación que marche a Ma- drid para intervenir en las reuniones que ha- brán de celebrarse conjuntamente con la Co- misión de comerciantes e industriales que se encuentran en Madrid, con objeto de dar una solución armónica, que termine el actual es- tado de cosas, cumpliendo así el ofrecimien- to que hizo el Sr. Sánchez Guerra a aquella Comisión, después de advertirle el inexcusable deber de cumplir la ley aprobada por las Cor- tes y aceptada por el Ayuntamiento; pero siempre que en esas deliberaciones se en- contrase presente el alcalde.

Este, teniendo en cuenta lo expuesto, se ha creído en el deber de participarlo a los con- cejales, diciendo al mismo tiempo que su pro- pósito era limitarse en las reuniones que han de celebrarse en Madrid a hacer un resumen de lo ocurrido, relatando cuantos esfuerzos se han realizado en todo momento, sin resul- tado, para llegar a una solución de concordia, y escuchar después sin la menor prevención la que sea presentada.

Terminó declarando que no ha convocado a sesión extraordinaria del Ayuntamiento para tratar de este asunto, por hallarse fuera de la potestad de la Corporación en los actuales momentos el aspecto legal de la cuestión.

Seguidamente usaron de la palabra los re- presentantes de las minorías liberal, conserva- dora y maurista, para convenir todos en que procedía depositar en el alcalde la unánime y absoluta confianza del Cabildo, otorgándole la autorización tan amplia como fuera menester, para que en representación del Ayuntamiento mantenga hasta el último extremo la actitud de transigencia hasta aquí observada por la Corporación municipal, por si se lograra en- contrar la fórmula de avenencia que se per- sigue.

El alcalde agradeció la confianza, rogando a los concejales hagan constar que el Ayun- tamiento sólo ha acordado el nombramiento de una Comisión de carácter consultivo, usando de la potestad amplísima que le concede la ley especial de 24 de julio de 1914, no en forma preceptiva, como se hizo para Madrid y Barcelona, sino de autorización, que no usó la Corporación por no haber delegado sus atribuciones.»

Declaraciones del alcalde. Terminada la reunión en el Ayuntamiento, el alcalde, señor marqués de Torrenueva, manifestó que sabía que el Gobierno tenía intención de llamarle por telegrama; pero que hoy había sido llamado por mediación del señor conde de Colombl, que ha llegado de Ma- drid con este objeto.

El alcalde agregó que no quería partir para Madrid sin consultar con todos los conceja- les, y poder asistir a las reuniones de los co- misionados ostentando de esta manera una representación plena del Ayuntamiento.

Dijo además que el conde de Colombl trae también el encargo de rogar al ex ministro Sr. Rodríguez de la Borbolla que vaya a Ma- drid a unirse con los demás representantes parlamentarios para tratar con los otros co-

AVISOS UTILES

GUISANTES ULECIA.—LOGROÑO
BUEN NEGOCIO
Capitalista se necesita para ampliar indus- tria establecida y acreditada que produce grandes rendimientos.
Informes: Pelayo, 38 y 40, segundo iz- quierda, de once a una.
Catarros, asma, Inhalador Caldeiro, 3 ptas.

Mentocorina Darw
Maravilloso medicamento para las en- fermedades catarrales de nariz, garganta y pecho.
Un frasco con pulverizador, 9 ptas. Sin pulverizador, 3 ptas.
PEREZ MARTIN, ALCALA, 9 Y PRINCIPALES FARMACIAS

misionados; pero el Sr. Borbolla se ha nega- do a asistir a estas reuniones por entender que esta cuestión es de la exclusiva compe- tencia del Ayuntamiento, y que no marchará a Madrid hasta que esta cuestión no sea tra- tada en concreto, saliendo de la esfera admini- strativa.

Mañana, en el expreso, saldrá para Ma- drid el conde de Colombl.

Hablando éste con los periodistas, manifes- tó que se muestra optimista respecto a la so- lución del conflicto, y que nunca ha perdido las esperanzas de que se encuentre una fór- mula armónica que haga posible la ejecución del proyecto de reformas en Sevilla.

La Asociación de dependientes de comer- cio ha telegrafiado al Sr. Dato protestando energicamente de las tarifas extraordinarias, por entender que perjudican grandemente sus intereses.

CULTOS PARA EL DIA 7

Se gana el Jubileo de las Cuarenta Horas en la parro- quia de Santa María (origina de Nuestra Señora de la Al- mudana) y continúa la novena a su titular; a las ocho, se celebra a su Divina Majestad, a las diez, misa solemne leyendo orador D. Bonifacio Sedeño, y por la tarde, a las once y media, estación, rosario, sermón (que predicará D. José Suárez Faura), novena, proces, reserva y salva.
La misa y oficio son de la Dominica, rito semidoble, color verde.
Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de la Divina Pastora en San Martín y San Millán ó de los Dolores en su parroquia.
Espiritu Santo Adoración nocturna.—Turno: San José.

ESPECTACULOS EL CARTEL DE HOY

ESPAÑOL.—3,30 (popular), Don Juan Tenorio.—8,30, Don Juan Tenorio.—10 (24 de abono, popular), Don Juan Tenorio.
LARA.—30 (doble), El jarabe de pisco (dos actos).—6,30 (doble, especial), Los intereses creados (dos actos) 10,30 (doble, especial), El jarabe de pisco y El polliche- na (dos actos).
APOLO.—61 de abono.—4 (doble), Maruxa.—6,15 (espe- cial), La sombra del molino y El nido del principal. 10,15, Las castañuelas (sencillo).—11,30, El nido del principal (sencillo).
ZARZUELA.—4,30 y 10, Don Juan Tenorio.
COMICO.—4 (doble), Los campesinos y El tío de Alcalá.—6 (especial), Los perros de presa (cuatro actos).—10,15 (doble), Los perros de presa (cuatro actos).
ESCALA.—4,15 (doble, tres actos), Sybill.—6,30 y 10,30 (doble, tres actos), La invitación al vals.
NOVEDADES.—4, La Famosa.—6,15, El último juguete.—8,15, Los marisfrescos.—7,30, La declaración de guerra.—9,45, La tragedia de Pierrot.—10,15 (doble), La Famosa y La declaración de guerra.
MARTIN.—7, Tarda, Última representación de Don Juan Tenorio.—Noche, Gran éxito de El duende de Brook Street.—Lunes, tarde y noche, El duende de Brook Street.
COLISEO IMPERIAL.—De 12 a 1, Matiné con rega- los.—3,15 y 8,30, Películas.—4, Las codornices.—5, La garra y De pesca (especial).—6,30, El octavo no mentir (especial).—8,15, El rey de la casa.—10,15, Don Juan Tenorio (especial).
VODEVIL.—6,30, El templo de Cupido.—10,30, La lámpara maravillosa.
INFANTA ISABEL.—5 (extraordinaria), El amigo Teddy y Francfort.—10 (popular a precios populares), El cardenal.
CEUVANTES.—Compañía Simó-Raso.—4,30 (función onera), La leyenda del maestro (dos actos) y El ladrón Lino ó La mujer de hielo (dos actos, en cuatro cuadros).—10,30 (doble), El ladrón Lino ó La mujer de hielo (dos actos, en cuatro cuadros).
PRICE.—4,30, Marina y Molinos de viento.—10, El rey que rabó.
BARBIER.—3,30, La cocina.—4,30 Moros y cristianos.
ALON BURR.—Conde de Luxemburgo.—8,15, Tenorio mu- sical.—10 (doble), El conde de Luxemburgo.
GRAN TEATRO.—Palacio del cinematógrafo.—El mejor cinematógrafo, el más cómodo, el más especta- cular, el más elegante.—Grandes secciones, a las 4,15, sencilla, La novela de un atleta (tres partes, exclusiva) y otras.—5,15, sencilla, El secreto del barquero (tres partes, exclusiva) y Mabel y Fatty se casan (muy cómica).—6,30, especial, magníficos estrenos: Jack Forbes contra Robinet (creación e interpretación de El Duende de la Colegiata; dos partes, exclusiva y única), Los amos de Mabel (manzanarona cómica, marca Koy- ton), El prisionero de Zonda (cuatro partes, exclusi- va).—Noche, 9,35, sencilla, el programa de la tarde. En breve, proyecciones de kinemacolor (patentes Urban).—El lunes, interesante estreno: Su madre (dos partes). Muy pronto, La dama de las Camelias, creación e in- terpretación de la inimitable trágica Francesca Bertini, que sólo se proyectará en Madrid en el Gran Teat- ro y Chema X, y por cuyo derecho ha pagado esta Empresa 10.000 pesetas.
ALON BURR.—Cineo grandes secciones, 3, 4,30, 5,45, 7 y 9,30.—Colosal programa con varios estrenos sin- gulares en los precios.—Lunes, estreno de los epis- odios 15 y 16 de El misterio del millón de dólares y de la cinta marca Pathé: Lo que la mujer quiere.
TRIANGULO-PALACE.—Cineo aristocrático.—A las 4, 5,30, 7 y 9,30, Exlitas colosales de Aves de rapia, La duda y Fatty en el teatro.—Extraordinarios estrenos de Novela y realidad y Amoros de Mabel.—Buta- ca, 6,45.
ROYALTY Y PRINCIPE ALFONSO.—El domingo, por la tarde, por secciones, a las 4,30, 5,45 y 7.—Noche, de 9,30 a 1.—Gran sección monstruo, figurando todo el programa de la tarde, ocho películas, ocho éxitos.—Corazón de madre (tres partes).—El pequeño capitán (dos partes).—La duda (tres partes).—Los butres (de gran emoción).—El falso pollicha (de gran risa, marca Keystone).—Cesar matifundido.—Los puertos de Cata- luña y otras, que acompañará el sexteto Royalty.—Precios invariables 6 iguales en todas las secciones, bien sean continuas, sencillas, monstruos, dobles, especiales, etc., etc., siempre los mismos precios, lo mis- mo en Royalty que en el Príncipe Alfonso.—Butaca, 6,80.—Preferencias, 6,90.—Sillas, 6,00.
El lunes, continuación de los episodios 15 y 16.
El martes, verdadero acontecimiento, debut de Fran- cesca Bertini, con el cine drama en cuatro partes, ASUNTA SPINA (sensacional).
Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Factor, 7.

